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По слухам, в капле воды можно разглядеть 
целый мир. Руководствуясь подобной методикой, 
в громких событиях в Екатеринбурге можно 
разглядеть и синдромы, и диагноз, и главных 
пациентов.

Е к ат е р и н и н с к и й 
собор был открыт в 
1768 году, став центром 
жизни города, и снесен 
в 1930-м. Целью сноса 
власти объявили по-
лучение материалов 
для строительства жи-
лых домов. Не вышло 
- раствор настолько 
прочно связал кирпи-
чи церковной кладки, 
что они не поддались, 
просто крошились. 
Тоже символ!

Место, где стоял 
храм, сегодня называ-
ется площадью Труда. 
Чаша фонтана «Ка-
менный цветок», ча-
совня Святой велико-
мученицы Екатерины, 
памятник основателям 
города В. Татищеву и 
В. де Геннину, админи-
стративные здания... 
По уму, там, на давно 

намоленном месте, и 
следовало возродить 
храм, такой проект 
был в 2010-м. Но пло-
щадь Труда уже счита-
лась одним из самых 
красивых мест горо-
да, и ломать этот ан-
самбль не стали. 

Придумали пере-
нести храм в сквер на 
Октябрьской площа-
ди. С этого момента и 
стартует ожесточен-
ный конфликт между 
мирными, конструк-
тивными гражданами. 
О спонсорах проекта 
в Екатеринбурге го-
ворят хорошо. Они 
поддерживают мало-
имущих, оплачивают 
дорогие заграничные 
операции для больных 
детей, да и не супер-
маркет же предложи-
ли строить! Их право-

славных сторонников 
можно понять! Но 
по-своему правы и те, 
кто не хочет лишаться 
прогулок в давно при-
глянувшемся сквере на 
Октябрьской. То есть в 
начавшемся противо-
стоянии не было ни 
экстремистов, ни оп-
позиционеров. Тогда 
откуда такая ожесто-
ченность?!

По мнению экспер-
тов, в основе екатерин-
бургского синдрома 
- накопившееся в об-
ществе недовольство 
как общей несправед-
ливостью нынешней 
жизни, так и конкрет-
ными действиями ре-
гиональных властей, 
как минимум не жела-
ющих считаться с мне-
нием населения при 
принятии ключевых 
градостроительных 
решений.

«Этот протест не 
против храма и не за 
сквер, причины в том, 
что общество просто 
лишено возможности 
волеизъявления, вли-
яния на определение 
собственной, пусть ма-
ленькой, но значимой 
для каждого повестки, 
важной для города, - 
утверждает политолог 
Валерий Соловей. - 
Это конфликт власти 
в широком смысле: 
если власть ничего не 
делает для решения 
проблемы, самоустра-
няется или оказывает 
жесткое давление, то 

она будет встречаться 
с противодействием».

Удивительно, что 
и иерархи церкви не 
проявили себя ни ми-
ротворцами, ни иници-
аторами компромисса. 
«Верхушка РПЦ мог-
ла бы уже задуматься 
над тем, что дарить, а 
не что забирать, и свое 
антиконституционное 
лоббистское сверхвли-
яние хотя бы иногда 
поворачивать в поль-
зу простых граждан, 
- прокомментировал 
конфликт протодиа-
кон РПЦ Андрей Ку-
раев. - А пока миру 
явлено мурло право-
славия».

Светские и духов-
ные власти сумели 
предложить людям 
только «диалоги» с 
ОМОНом, и в кото-
рый уж раз пришлось 
вмешиваться прези-
денту. «Храм должен 
объединять людей, 
а не разъединять», - 
заявил В. Путин, по-
советовав властям 
провести опрос насе-
ления.

Власти тут же по-
умнели и остановили 
проект. А мэр города 
поспешил отмазаться, 
заявив, что ограда во-
круг сквера и ОМОН 
появились, мол, когда 
среди протестующих 
разглядели неких при-
езжих провокаторов. 
Очень по-нашенски!

Алексей Воробьев

Бывший министр обороны РФ Анатолий Сердюков 
назначен председателем совета директоров 

Объединенной авиастроительной корпорации 
(ОАК). От этой новости встрепенулась даже 
задремавшая с приходом тепла российская 

общественность. 

В период его работы 
министром сложилось 
мнение, что армию реза-
ли по живому, ее имуще-
ством торговали, как на 
уездном рынке. 

Выступая в Госдуме 22 
мая 2013 года, новый ми-
нистр обороны Сергей 

Шойгу отметил грубые 
ошибки Сердюкова - за-
крытие военных вузов 
и сокращение приема 
абитуриентов, что соз-
дало острый дефицит 
специалистов, произош-
ли разрушение системы 
военной медицины, про-

вал оборонного заказа... 
Цифры доклада по ауди-
ту бюджета Вооружен-
ных сил депутаты назва-
ли убийственными.

Вице-премьер Дми-
трий Рогозин возложил 
на Сердюкова ответ-
ственность за развал 

системы приемки воору-
жений.

Очевидно, что те, кто 
выдвинул главой ОАК 
Сердюкова, явно не учли 
мнения большинства 
российского общества. 
Более того, они показа-
ли, что мнение миллио-
нов простых людей их не 
сильно интересует. Нам 
виднее, а они пусть лета-
ют на Superjet. 

А ведь авиаотряд 
«Россия», обслуживаю-
щий высший чиновни-
чий класс, Superjet не за-
купает.

Более негативного 
жеста, наверное, труд-
но было бы придумать.

Павел Максимов

граждан РФ довольны своей работой - такие данные получили в ходе социологического исследования сотрудники 
ВЦИОМа. При этом более трети респондентов (34%) заявили, что выбрали работу, потому что «так сложились 
обстоятельства», почти столько же (30%) подобрали себе место согласно своим увлечениям. Самое же удивитель-
ное - более половины граждан (56%) заявили, что остались бы на работе, даже если бы у них было достаточно 
средств, чтобы не трудиться, и этот ответ заставил усомниться даже социологов. 

85%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

ПОРУЧАЙ - 
НЕ ПОРУЧАЙ...
Премьер Дмитрий Медведев дал поручение 
разработать льготы для работодателей, у которых 
трудятся предпенсионеры. Чтобы таких людей 
охотнее брали на работу и не спешили увольнять 
по придуманным причинам.

Затея правильная, 
но есть сомнения в ее 
реализации. Их не-
вольно выдала вице-
премьер Татьяна Го-
ликова: «Мы не сняли 
с повестки дня вопрос 
о возможности от-
работки такого ряда 
преференций. У нас 
есть экспертная груп-
па, которая заседает 
при правительстве. 
Это не чиновники, 
которые отрабатыва-
ют различные пред-
ложения, они связаны 
с реагированием на 
изменения на рынке 
труда». 

Слишком уж не-
уверенно. В прави-
тельстве, мол, уже 
вовсю прорабатыва-
ют вопрос смягчения 
последствий пенсион-
ной реформы - и ни-
как не проработают. 
Действительно, тема 
льгот для работода-
телей прозвучала еще 
летом прошлого года. 
«Опора России» и «Де-
ловая Россия» предло-
жили снизить взносы 
в ПФР за сотрудников 
предпенсионного воз-
раста с 22 до 10%, а 
также предоставить 
льготы по страховым 
взносам за работни-
ков, которые продер-
жались в компании 
пять предпенсионных 
лет и продолжают там 
же трудиться дальше.

А в Минэкономраз-
вития посоветовали в 
первую очередь дать 
налоговые поблажки 
самим пенсионерам, 
если они зарегистри-
рованы как индиви-
дуальные предприни-
матели. Предлагалось 
освободить их от взно-
сов в Пенсионный 
фонд.

Год почти прошел, 
но воз и ныне там.

«Мне кажется, что 
при том дефиците 
трудовых ресурсов, 
который у нас есть, не 
совсем рационально 
ставить вопрос о том, 
что сохранение в каче-
стве сотрудников ком-
паний людей в возрас-
те 51 года для женщин 
или 56 лет для мужчин 
требует каких-то пре-

ференций. В отноше-
нии более старших 
возрастов - возмож-
но», - уточнила Т. Голи-
кова свое отношение 
к поручению премье-
ра. И эта «проговорка 
по Фрейду» обнажает 
изрядный пессимизм 
в правительстве по 
поводу смягчения по-
следствий злополуч-
ной реформы.

На это еще год 
назад указывали и экс-
перты. Дескать, пред-
пенсионеры будут 
официально записаны 
в штат, но по факту их 
работу станут выпол-
нять молодые. Малая 
часть сэкономленных 
денег от сниженных 
налогов или соцотчис-
лений пойдет в карман 
пожилому сотруднику, 
но его официальную 
зарплату будет полу-
чать кто-то другой. 
Зная нравы нашего 
бизнеса и его сложные 
отношения с законом, 
представить такое не-
сложно.

Да и менталитет 
экономических вла-
стей соответству-
ющий: согласно их 
примитивной логике, 
любые льготы пред-
принимателям - это 
сокращение поступле-
ний в бюджет. От мыс-
ли, что КПД опытных 
работников выше, чем 
начинающих, там да-
леки.

Стоит ли удивлять-
ся, что, несмотря на 
введенную уголов-
ную ответственность, 
предпенсионеров про-
должают увольнять, 
например путем со-
кращения штатов. И 
просто не брать на 
работу. Руководитель 
службы исследований 
HeadHunter Мария 
Игнатова утверждает, 
что соискателей в воз-
расте 40-45 лет гораз-
до реже зовут на собе-
седования и люди уже 
почти не надеются на 
помощь государства в 
трудоустройстве.

Так что не стоит на-
деяться на поручение 
премьера...

Лаврентий 
Павлов

ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ СИНДРОМ

...ИНОГДА ОНИ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ
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РАЗБИРАЕМ КОНФЛИКТ
В одном из апрельских 

номеров «МН» была 
опубликована статья 
«Инвалидов военных 

действий лишают 
льгот». Говорилось, что 
ветерана Афганистана 

Виктора Ерофеева 
Пенсионный фонд 
«перестал считать 

инвалидом войны». 

«Нашли лазейку, 
как сэкономить», - 
жаловался Ерофеев. 
Военный летчик, он 
участвовал в боевых 
действиях в Афгани-
стане, уехал молодым 
и здоровым, а вернул-
ся инвалидом. Основа-
ние - военная травма.

Три года назад ПФР 
изменил статус вете-
рана и перевел в ка-
тегорию льготников, 
которые стали ин-
валидами по службе, 
но не воевали. А это 
иные, более скромные 
льготы...

Редакция после пу-
бликации получила 
письмо из Отделения 
ПФР по г. Москве и 
Московской области:

«Поясняем, что ге-
рой публикации не 
является получате-
лем пенсии по линии 

Пенсионного фонда, 
а получает пенсию от 
Министерства обо-
роны и имеет все по-
ложенные законода-
тельством льготы как 
инвалид войны. Имен-
но к инвалидам войны 
в соответствии со ст. 4 
Федерального закона 
от 12.01.1995 №5-ФЗ 
«О ветеранах» отно-
сятся и инвалиды Ве-
ликой Оте чественной 
войны, и инвалиды бо-
евых действий, в том 
числе военнослужа-
щие, ставшие инвали-
дами при исполнении 
обязанностей военной 
службы, к категории 
которых относится 
герой статьи. Причем 
по ст. 4, 14 данного за-
кона «О ветеранах» 
по перечню мер со-
циальной поддержки 
(льготам), денежным 
размерам все инва-
лиды войны - и инва-
лиды Великой Оте-
чественной войны, 
и инвалиды боевых 
действий, в том числе 
и военно служащие, 
ставшие инвалидами 
при исполнении обя-
занностей военной 
службы, - являются 
равными по статусу 
категориями. В свя-
зи с этим акцент, сде-

ланный в статье на 
различие кодировок 
категорий инвалидов 
вой ны, не имеет под 
собой основания. <…> 
Герою публикации на-
чиная с 2005 года по 
настоящее время на-
ряду со всеми инва-
лидами войны также 
установлены к полу-
чению ежемесячная 
денежная выплата и 
набор социальных ус-
луг.

О т н о с и т е л ь н о 
льгот в последующем 
времени для членов 
семьи, о чем говорит 
герой публикации, со-
общаем, что льготы 
членам семьи будут 
предоставляться в со-
ответствии с законо-
дательством и в объе-
ме, установленном для 
всех инвалидов войны 
- инвалидов Великой 
Отечественной войны 
и инвалидов боевых 
действий...»

Ветеран остался 
недоволен данным 
ответом и написал от-
крытое письмо в СК 
РФ и Генпрокуратуру. 
Надеемся, что точку 
в данном конфлик-
те, как и положено в 
правовом государстве, 
поставят правоохра-
нительные органы.

В конце прошлого 
года руководство ки-
тайской экспертной ор-
ганизации - Общества 
обменов и сотрудниче-
ства между Россией, Вос-
точной Европой, Цен-
тральной Азией и КНР 
- направило письмо Дми-
трию Медведеву с прось-
бой поддержать проект 
магистрального водо-
вода Россия - Казахстан 
- Западный Китай про-
тяженностью до 1,5 тыс. 
км. Официальной 
реакции россий-
ских верхов на 
китайское предло-
жение не последо-
вало. Однако пред-
приимчивые сыны 
Поднебесной не 
отчаялись, про-
должив активно 
лоббировать свой почин. 
Решили подключить к 
нему депутатов Госдумы. 
И вот недавно в стенах 
нижней палаты состоял-
ся круглый стол на тему 
экономической интегра-
ции России, Казахста-
на и Китая. Обсуждали 
строительство водово-
да из Алтайского края 
в Синьцзян-Уйгурский 
автономный район КНР, 
испытывающий особо 
острый дефицит питье-
вой воды. Депутаты ре-
комендовали правитель-
ству РФ рассмотреть 
проект на межправи-
тельственном уровне с 
участием Казахстана и 
Китая. «Такие проекты 
могут быть интерес-
нее, чем торговля неф-
тью, - заявил депутат от 
«Справедливой России» 
Алексей Чепа. - Его еще 
должны изучить экспер-
ты, но, надеюсь, проект 
будет реализован». При 
этом, правда, осталось 
непонятным, чем сброс 
воды алтайских рек в 
Китай интереснее поста-
вок туда же российских 
углеводородов. Ведь в 
обоих случаях речь идет 
о торговле природным 
богатством страны, на-
циональным достояни-
ем ее народа, особенно с 
учетом того обстоятель-
ства, что прискорбное 

обыкновение со време-
нем заканчиваться име-
ет не только нефть, но 
и питьевая вода. О чем, 
кстати, свидетельству-
ет опыт того же Китая. 
Дефицит качественной 
воды там был порожден 
не какими-то внешними 
причинами, а действиями 
самих жителей Подне-
бесной. Именно они за-
грязнили свои реки отхо-
дами промышленности 
и сельского хозяйства, в 

частности пестицидами, 
которые, по свидетель-
ству экспертов, исполь-
зуются в КНР в огром-
ных количествах и при 
этом совершенно бес-
контрольно. В итоге, по 
данным правительствен-
ных источников КНР, 
до 70% грунтовых вод в 
стране стали непригод-
ными для потребления 
человеком. Хищниче-
ское отношение к при-
роде привело к тому, что 
за последнюю четверть 
века в Китае исчезли 28 
тыс. рек. Теперь на стра-
ну, где проживают 20% 
населения Земли, прихо-
дится лишь 7% водных 
ресурсов планеты.

Дефицит питьевой 
воды китайцы реши-
ли восполнить за счет 
России, где, по их убеж-
дению, всего слишком 
много и где можно на 
дармовщинку брать все, 
что заблагорассудит-
ся. Однако обвинять в 
таком образе мыслей 
одних лишь китайцев 
было бы неправильно, 
ведь в потребительском 
отношении к России им 
активно подыгрывают 
наши чиновники и депу-
таты.

Напомним, одним 
из первых весной 2016 
года с инициативой по-
строить водопровод 

для переброски воды 
из Алтайского края в 
Китай выступил Алек-
сандр Ткачев, в то вре-
мя глава Минсельхоза 
России. Потом Ткачева 
отправили в отставку, 
но, как выясняется, ки-
тайцы об инициативе 
экс-министра не забы-
ли. «Сама российская 
власть открыла ящик 
Пандоры, когда устами 
своего министра сель-
ского хозяйства заявила 

о том, что у нас на 
Алтае есть изли-
шек паводковых 
вод и мы готовы 
поделиться им с 
соседями. Не зада-
ром, а за плату, - го-
ворит член Обще-
ственного совета 
при Федеральном 

агентстве водных ресур-
сов России Александр 
Колотов. - Таким обра-
зом, в парадигме наших 
чиновников вода начи-
нает рассматриваться 
как новая нефть».

С таким подходом ка-
тегорически не соглас-
ны многие экологи. Если 
начать делиться с китай-
цами алтайской водой, 
пусть и за деньги, мож-
но нанести огромный 
ущерб природе, именно 
так считают они.

В то время как обще-
ственность бьет тре-
вогу по поводу очеред-
ного «проекта века», 
чиновники - алтайские 
и федеральные - по 
обыкновению предпо-
читают отмалчиваться. 
Официальных коммен-
тариев китайской сто-
роны пока тоже не по-
ступало, по-видимому, 
боятся прежде времени 
спугнуть удачу. Недавно 
китайцы уже пытались 
организовать поставки 
на свою родину россий-
ской воды, однако не 
вышло - под давлением 
общественности проект 
по перекачке воды из 
Байкала в Китай был 
заморожен. И вот ныне 
наблюдаем очередную 
атаку на нашу природу, 
на нашу воду.

Игорь Минаев

КИТАЙЦЫ ВЫПЬЮТ 
АЛТАЙСКИЕ РЕКИ?

Правительство РФ 
собирается рассмотреть 

проект строительства 
водовода из Алтайского 

края в Китай. По 
мнению специалистов, 

осуществление этого проекта 
чревато экологической 

катастрофой.

На страну, где проживают 20% 
населения Земли, приходится 
лишь 7% водных ресурсов планеты.
Дефицит питьевой воды китайцы ре-
шили восполнить за счет России.
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Этот вывод был сделан 
на основе изучения съем-
ки дорожных камер в дат-
ских городах, и прежде 
всего в столице Копен-
гагене, переполненном 

людьми на велосипедах. 
Было проанализирова-
но поведение на дорогах 
28 579 велосипедистов, в 
частности то, как они ве-
дут себя на перекрестках.

Это исследование 
противоречит общепри-
нятому мнению о том, 
что велосипедисты часто 
пренебрегают правилами 
безопасности. Меньше 
всего нарушений проис-
ходит там, где проложены 
велодорожки, дисципли-
нирующие любителей 
езды на велосипедах, ко-
торые с вниманием отно-
сятся друг к другу.

В то же время две тре-
ти автомобилистов регу-
лярно нарушают дорож-
ные правила. Несмотря 
на суровые штрафы, они 
не могут не выйти за рам-
ки ограничений скорости. 
Это уже второе подобное 
исследование, в первом, 
проведенном в Копен-
гагене, выяснилось, что 
всего 5% велосипедистов 

нарушали правила до-
рожного движения.

То же самое сделали в 
Лондоне, и развеяли миф 
о том, что большинство 
велосипедистов ездят 
на красный свет. Ока-
залось, что 84% из них, 
наоборот, останавлива-
ются, тогда как водите-
ли автомобилей нередко 
стараются в последний 
момент проскочить на 
запрещающий сигнал.

Датская федерация ве-
лосипедистов утверждает, 
что велосипедисты - са-
мые дисциплинированные 
участники дорожного дви-
жения.

А европейские автомо-
билисты продолжают счи-
тать велосипедистов су-
масшедшими лунатиками, 
которых нужно запретить.

НА УДИВЛЕНИЕ ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫЕ ВЕЛОСИПЕДИСТЫ

  Персона

УЗНИЦА 
ЕЛИСЕЙСКОГО 
ДВОРЦА
Первая леди Франции, супруга 
Эммануэля Макрона Брижит 
всегда стремилась к интерес-
ной жизни, наполненной за-
хватывающими событиями.

Это и подтолкнуло ее завести су-
масшедшую любовь с 15-летним Эм-
мануэлем, когда ей было уже 39 лет. 
Она презрела традиционные пред-
ставления о браке, и целых 12 лет эта 
«образцовая жена» изменяла своему 
первому мужу-банкиру, встречаясь с 
юным Макроном.

Но в итоге этой великой любви 
«искательница приключений» факти-
чески оказалась узницей Елисейского 
дворца. В его коридорах царит убий-
ственная скука, которую не может 
развеять участие в официальных ме-
роприятиях, каждый ее шаг под при-
смотром, а с соседних улиц слышны 
жуткие призывы буйных толп «жел-
тых жилетов» отправить ее мужа в 
отставку. И Брижит страдает от того, 
что не знает, как помочь Эммануэлю 
договориться с народом Франции.

О грустной судьбе Брижит Макрон 
пишет в своей новой книге француз-
ская журналистка Сильви Бомме. 
Она опровергает широко распро-
страненное мнение о том, что Бри-
жит стала своего рода серым карди-
налом Макрона и тот якобы пляшет 
под ее дудку. На деле все складывает-
ся наоборот. Бомме утверждает, что 
Брижит вовсе не изощренный мани-
пулятор при дворе Эммануэля, управ-
ляющая всей политикой Франции. В 
реальности она находится под пол-
ным контролем команды Макрона, 
отслеживающей, чтобы она не обща-
лась с нежелательными элементами и 
согласовывала свои интервью.

Новое обострение 
отношений США с 
Ираном сильно пере-
пугало американских 
союзников в Европе.

Выражающий настро-
ения правящей верхуш-
ки Германии «Шпигель» 
был вынужден конста-
тировать, что герман-
ский МИД не знает, как 
реагировать на проис-
ходящее, особенно после 
отмены визита госсекре-
таря США Майка Пом-
пео в Германию: вместо 
Берлина он полетел в 
Багдад, чтобы убедить 
иракские власти не под-
держивать Иран в нарас-
тающем конфликте и не 
перепродавать санкци-
онную иранскую нефть.

Для Дональда Трампа 
немыслимо втягивание 
в масштабную военную 
авантюру, для этого по-
требовалась бы пере-
броска на Ближний Вос-

ток нескольких сотен 
тысяч военнослужащих 
и массы вооружения, 
но ему нравится такая 
внешняя политика, ког-
да все начинают упра-
шивать его умерить во-
инственность.

В Германии очень бо-
ятся вооруженного кон-
фликта, который в пер-
вую очередь ударит по 
Европе, тогда как амери-
канские корпорации бу-
дут загребать прибыль. 
«Шпигель», ссылаясь на 
источники в германском 
правительстве, отмечает, 
что угроза начала войны 
больше чем когда-либо 
за последние годы.

Глава Германского 
института международ-
ной политики и безопас-
ности Фолькер Пертес 
предупреждает, что в ре-
гионе появилось слиш-
ком много действующих 
лиц, которые готовы ри-
сковать и при этом укло-

няются от переговоров 
друг с другом.

У немецких полити-
ков складывается ощу-
щение, что США толь-
ко ищут предлог, чтобы 
усилить эскалацию кон-
фликта с Ираном. США 
устраивают показуху, де-
монстрируя, как они на-
ращивают боевую мощь 
в регионе, как это проис-
ходило, кстати, и во вре-
мя обострения конфлик-
та с Северной Кореей. 
Трамп оказался боль-
шим любителем гонять 
свои ударные авианос-
ные группы по океанам. 
В Иране это хорошо 
понимают и называют 
военные приготовления 
Америки психологиче-

ской войной, отмечая, 
что США к ней не го-
товы. Появились даже 
слухи, что за кулисами 
военной истерии идут 
секретные переговоры 
между США, Ираком и 
Ираном по выходу из ту-
пиковой ситуации.

Война с Ираном спо-
собна разрушить весь 
регион Персидского за-
лива с его небоскребами 
и курортами, возникнет 
коллапс в экономике, 
прекратится авиасооб-
щение. Иран - слишком 
большая и хорошо во-
оруженная страна, ко-
торую нельзя подчинить 
так же легко, как это 
произошло с Сербией 
или Ливией.

  С ветерком!

Сопровождаемый безу-
держной рекламой показ 

новых серий бесконеч-
ного сказочного сериала 
«Игра престолов» привел 
многих зрителей в боль-

шое недоумение.
Снятый для кабельного 

телеканала HBO фильм 
особенно полюбился тем, 
кто любит выискивать на 
экране всякие несуразно-
сти. Так, фанаты объявлен-
ного культовым сериала с 
его вгоняющими в сон дли-
тельными диалогами и по-
рой явно халтурной игрой 
актеров, присмотревшись, 
увидели, что в кадре бродит 
массовка в джинсах и со-
временных куртках. А по-

верженный в бою персонаж 
под именем Станнис Бара-
теон продемонстрировал 
протянутый вдоль его ноги 
компьютерный провод.

Самой знаменитой на-
кладкой сериала стал забы-
тый на столе и вошедший 
в кадр стаканчик с кофе 
из «Старбакс». После пре-
мьерного показа стаканчик 
стерли из кадра. Такое бы-
вает, когда создатели кино 
стараются на всем эконо-
мить, чтобы не выйти за 
рамки бюджета. Но ведь 
этот сериал считается од-
ним из самых крупнобюд-
жетных и самым дорого-

стоящим в жанре фэнтези. 
Спрашивается, в чьи кар-
маны ушли деньги? Скорее 
всего, их ухнули на рекламу, 
создание сообщества фана-
тов и прочие пиар-трюки. 
Сериал наградили множе-
ством американских пре-
мий, HBO называет «Игру 
престолов» самым успеш-
ным своим проектом. 

Но, похоже, в действитель-
ности работа над фильмом 
идет в режиме жесткой эко-
номии. Никто и не подумает 
тратиться, чтобы переснять 
сцены с грубыми ляпами, гло-
бальная рекламная кампания 
«шедевра» сделает свое дело.

Смех вызвал детский 
тонкий резиновый меч, 
гнувшийся во все стороны, 
когда один их главных геро-
ев сериала Джон Сноу вска-
кивал в седло. Откуда толь-
ко взялся этот потешный 
инвентарь? Внимательный 
зритель также уловил не-
стыковку кадров, например, 
сперва один из персонажей 
бежит, вооружившись кну-
том, а через мгновение в 
правой руке вместо кнута 
оказывается кинжал. Оче-
видно, съемки шли в беше-
ной спешке и никто не об-
ращал внимания на такие 
мелочи.

  За кадром

ОПАСНЫЙ КОНФЛИКТ С ИРАНОМ
  Тайны политики

СКАЗОЧНАЯ ХАЛТУРА «ИГРЫ ПРЕСТОЛОВ»

Дорожный директорат Дании сделал нео-
жиданное открытие. Он выяснил, что всего 
лишь 5% велосипедистов склонны к нару-
шению правил движения, тогда как среди 
автомобилистов таких набралось 66%.

Подготовил Николай Иванов
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«Если купите у бан-
крота (с виду обычный 
человек может быть), 
то квартира ваша по 
суду ему обратно отой-
дет, у нас в доме целый 
этаж принадлежит бан-
кроту-физлицу! Цены, 
конечно, привлекатель-
ные у них... Аккуратно! 
Так что настоятельно 
рекомендую обратиться 
к хорошему агентству, 
желательно из топ-10 по 
РФ. Денег это стоит, ко-
нечно, но гарантия, что 
хоть с деньгами остане-
тесь, куда больше» - та-
кие советы дают друг 
другу покупатели квар-
тир.

Новый вид 
мошенничества?

Адвокат по недвижи-
мости Оксана Филачева 
утверждает: сделки с не-
движимостью физлиц-
банкротов - это новый 
вид мошенничества! 

«Если человек объ-
явил себя банкротом, 
то все сделки по про-
даже недвижимости, за-
ключенные в течение 
трех предыдущих лет, 
отменяются. Конечно, 
если вы купили у такого 
человека квартиру, то 
вам должны вер-
нуть деньги. Но 
денег у банкрота 
не оказывается, 
а вас ставят в ре-
естр кредиторов, 
по которому вы 
не получаете ни 
копейки, потому 
что очередь до 
вас просто не до-
ходит!» - расска-
зывает Оксана 
Филачева.

Что делать, 
чтобы не попасть на 
удочку физлица-бан-
крота? Гарантия 100% 
только одна - не поку-
пать жилье у физиче-
ских лиц. Ведь любой 
человек может в даль-
нейшем объявить себя 

банкротом, а вы, как 
покупатель, не можете 
знать, что у продавца 
квартиры на уме и что 
он будет делать в бли-
жайшие три года.

По словам пред-
седателя Ассоциации 
адвокатов России за 
права человека Ма-
рии Баст, смысл за-
кона понятен: «Перед 
тем как объявить себя 
банкротом, человек на-
чинает избавляться от 
имущества, заключа-
ет фиктивные сделки, 
переписывает дачу и 
квартиру на бабушку и 
тещу... Ясно, что госу-
дарству необходимо за-
щитить права кредито-
ров, поэтому и принят 
закон о расторжении 
сделок за последние 
три года». 

Слухи о том, что 
покупать квартиры у 
физических лиц с при-
нятием закона об их 
банкротстве стало 
опасно, уже изменили 
цены на рынке недви-
жимости. Так, если цена 
на новостройку в Под-
московье у застройщи-
ка составляет 4,2 млн, 
то такая же квартира в 
том же доме, продава-
емая физическим ли-

цом, стоит всего лишь 
3,4-3,6 млн. Примерно 
те же полмиллиона на-
кидывают агентства 
недвижимости.

«Агентствам недви-
жимости выгодно под-
ливать масла в огонь, 

- говорит адвокат Ру-
стам Чернов. - Риелто-
ры играют на вечно ис-
пуганных покупателях, 
здесь ничего удивитель-
ного нет».

На самом же деле, 
по словам адвоката, 
процедура управления 
имуществом банкрота-
физлица у нас в стране 
пока еще не сложилась. 

«И по таким случаям, 
когда человек покупа-
ет квартиру у физлица-
банкрота, а потом ее 
теряет, нет большой су-
дебной практики. Бан-
крот, например, имеет 
право продать квартиру 
с разрешения внешнего 
управляющего, чтобы 
вырученными деньгами 
расплатиться с долгами. 
Или, например, случай, 
когда на квартиру бан-
крота не налагается 
взыскание. Допустим, 
у банкрота 15 квартир, 
на 10 внешний управ-
ляющий может нало-
жить ограничения, а на 
5 - нет. В этом случае вы 
можете спокойно поку-
пать одну из этих пяти 
квартир - никто не смо-
жет ее у вас отсудить», - 
объясняет Чернов.

«Обратная сила» 
сделки?

О том, «чистая» 
квартира или нет, по-
купатель узнает из вы-
писки из государствен-

ного реестра прав. 
Стоит такая вы-
писка около 100 
рублей и являет-
ся необходимой 
при совершении 
сделки купли-
продажи. Также 
«чистоту» прода-
ваемой недвижи-
мости проверяет 
нотариус, если 
вы к нему обра-
тились, а если вы 
все же совершае-

те незаконную сделку 
с банкротом, то ее про-
сто не зарегистрируют 
в ЕГРП. «В регистри-
рующий орган направ-
ляется информация 
о банкротстве, - про-
должает Чернов. - К 

тому же не уверен, что 
данная мошенническая 
схема с недвижимо-
стью физлиц-банкро-
тов получит большое 
распространение. Она 
совсем не простая 
в исполнении. Сей-
час намного легче 
и проще мошен-
ники используют 
схему с частичной вме-
няемостью, справками 
из психдиспансера и 
так далее. Так что мас-
штабной угрозы для 
рынка недвижимости 
с принятием закона о 
банкротстве физлиц не 
появилось».

А если человек объ-
явил себя банкротом 
через год или два? Жи-

вете вы себе спокойно 
в новой квартире, а тут 
вдруг приходят судеб-
ные приставы и на вашу 
квартиру накладывают 
арест... 

«Сделка расторга-
ется, если банкрот за-
ведомо выводил иму-
щество на подставных 
лиц, - объясняет Мария 
Баст. - А если вы до-
бросовестный приоб-
ретатель, на вас это не 
должно распростра-
няться. Другое дело, что 
вам придется ходить по 
судам и доказывать, что 
вы банкроту не друг и 
не сват, нашли объяв-
ление о продаже квар-
тиры случайно и вовсе 
не были с банкротом в 
сговоре».

Послушает ли суд 
ваши доводы? 

«Не факт, что квар-
тиру у вас отберут, но 

могут и отобрать, - кон-
статирует Мария Баст. 
- Сделка может быть 
признана притворной, 
причиняющей вред 
имущественным пра-
вам кредиторов». 

В этом случае квар-
тиру у вас отнимут и 
отправят ее в общую 
массу имущества долж-
ника. В дальнейшем это 

имущество будет про-
дано с торгов, а деньги 
- переданы кредиторам 
согласно реестру кре-
диторов. Вы тоже буде-
те стоять в этой очере-
ди, но, увы, последним! 
Поэтому шансы что-то 
вернуть равны нулю.

«Тут каждый решает 
сам для себя, - счита-
ет адвокат Александр 
Романов. - Риски есть, 
но если цена на квар-
тиру привлекательная, 
то ее можно и купить. 
У вас есть все шансы 
доказать в суде, что вы 
- добросовестный при-
обретатель, а если бан-
крот продал вам жилье 
и не отдал кредиторам 
деньги - это уже не 
ваши проблемы. Пусть 
кредиторы подают на 
банкрота в суд и обви-
няют его в мошенниче-
стве. Вы тут уже ни при 

чем. На куплен-
ную вами квар-
тиру может быть 
на какое-то время 
наложен арест, но 

дальше, скорее всего, 
вы выиграете суд, и пу-
скай они там сами меж-
ду собой разбираются».

«Самое надежное 
- найти риелтора сре-
ди близких друзей или 
родственников, а иначе 
вас запросто могут об-
мануть», - предупрежда-
ет Александр Романов.

Аделаида Сигида

Принятый не так давно закон о банкротстве 
физических лиц переполошил рынок недви-
жимости. Теперь любой гражданин, купив-
ший квартиру у физлица, рискует остаться и 
без квартиры, и без денег.

Покупать 
квартиру 
у частника 
опасно

«Сделка расторгается, если 
банкрот заведомо выводил 
имущество на подставных лиц. 
А если вы добросовестный 
приобретатель, на вас это не 
должно распространяться. 
Другое дело, что вам придется 
ходить по судам и доказывать, 
что вы банкроту не друг и не сват, 
нашли объявление о продаже 
квартиры случайно и вовсе не 
были с банкротом в сговоре».

Пункт 1 статьи 196 ГК РФ: 
«Общий срок исковой давности 
составляет три года...»
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Говорят, талантливый 
человек талантлив во всем. 
В точности этого афоризма 

убеждает пример Сергея 
Николаевича Моисеева. До 
того как стать президентом 

Союза предприятий 
печатной индустрии 

(ГИПП), он почти четверть 
века отдал армии, вышел 

в отставку в звании 
полковника, удостоен 

высоких государственных 
наград. Сергей Моисеев 

ответил на вопросы 
главного редактора 

«Мира новостей» Николая 
Кружилина.

- Мы с вами оба - родом 
из СССР. Тогда, особенно в 
1950-1960-е, престиж во-
енной службы был чрез-
вычайно высок, миллионы 
мальчишек мечтали стать 
офицерами. И вы тоже?

- Признаться, нет, хотя я из 
семьи военного. Изначально 
не собирался делать армей-
скую карьеру. Окончил Харь-
ковский политехнический 
институт по специальности 
«инженер-электромеханик». 
В 1980-м меня призвали, 
службу начинал на том же 
военном заводе, на котором 
работал после вуза. Дело в 
том, что часть должностей 
там были офицерскими. На 
одну из них меня и назначи-
ли. А потом получилось так, 
что вместо положенных двух 
лет прослужил в армии без 
малого четверть века. Еще в 
институте активно занимал-
ся комсомольской работой, 
был заместителем секрета-
ря комитета комсомола. По 
той же стезе продолжил дви-
гаться, попав и на армейскую 
службу. За время службы 
окончил Свердловское выс-
шее военно-политическое 
училище и Военно-полити-
ческую академию. Наверное, 
так бы и шел дальше этим 
путем, но тут случился 1991 
год. Политорганы рухнули 
вместе со всей системой.

- Но службу в армии вы 
продолжили...

- Да, в Прибалтийском 
военном округе на протя-
жении 12 лет кочевал по 
гарнизонам, затем оказался 
в Чехословакии. Наша 15-я 
танковая дивизия была, на-
верное, самой большой тог-
да в стране по численности 
личного состава. 15 000 че-
ловек! В конце 1990-го было 
принято решение вывести 
дивизию из Чехословакии 
по требованию пришедше-
го к власти В. Гавела. 15-я 
танковая оказалась первой 
советской дивизией, выве-
денной из-за границы. По-
надобилось 1100 эшелонов 
и транспортов, ведь демон-
тировать и вывозить при-
шлось буквально все. На 
новом месте, в городе Че-
баркуле Челябинской обла-
сти, надо было в предельно 
сжатые сроки обустроить-
ся. В общем, хлебнули лиха! 
Армия разваливалась на 
глазах. Вскоре начались 

перебои с зарплатой, не по-
лучали ни копейки по 4-5 
месяцев. 

- Как жили, надо же 
было семьи кормить?

- Приходилось, что назы-
вается, крутиться. Военную 
карьеру заканчивал в Мо-
скве, 10 лет прослужил во-
енкомом в центре столицы. 
На подведомственной терри-
тории находилось много бан-
ков, с руководством которых 
установились хорошие отно-
шения. Брал взаймы долла-
ры, менял на рубли, начфин 
по липовой ведомости выда-
вал зарплату. Когда получали 
наконец живые деньги, воз-
вращали их в банк. Наблю-
дать весь этот бардак было 
невыносимо. Решил из армии 
уволиться. На гражданке за-
нялся бизнесом, в основном 
поставками различного обо-
рудования.

- Как же оказались в пра-
вительстве Подмосковья?

- Моих родителей и меня 
хорошо знал Борис Всеволо-
дович Громов. Встретились 
как-то - Громов тогда был 
губернатором Московской 
области, - он мне говорит: 
«Чего ты пустяками занима-
ешься? Возвращайся к своей 
армейской идеологической 
профессии». Мне предложи-
ли должность первого за-
местителя министра по де-
лам печати и информации 
правительства Московской 
области. Некоторый опыт 
подобной работы, хотя и не 
на таком уровне, конечно, у 
меня имелся - в 15-й танко-
вой дивизии у нас было и те-
левидение свое, и радио, и га-

зета, и типография. Все это 
находилось в моем ведении. 
Согласился, через полгода 
стал министром, проработал 
на этом посту почти 10 лет. 

- Как вам удалось соз-
дать в Подмосковье мощ-
ный информационный хол-
динг?

- К моменту моего прихо-
да в правительство области 
у нее имелась только газе-
та, причем с огромной за-
долженностью по зарплате. 
Треть районных газет была 
приватизирована главами 
муниципальных образова-
ний и для области потеряна. 
Первое, что я сделал, - на-
чал возвращать районные 
газеты. Применяли различ-
ные тактические приемы. 
Скажем, владельцев газет 
оставляли учредителями 
СМИ, а министерство ста-
новилось учредителем ре-
дакций. Поменяли систему 
финансирования - на рай-
онные и городские газеты 
тогда тратили больше, чем 
вся Россия, вместе взятая. 
Потом подтянули типогра-
фии, стали покупать самое 
современное оборудование, 
перешли на цветную пе-
чать, принялись выпускать 
книжную продукцию, воз-
вращать книжные магази-
ны, большинство которых 
новые владельцы превра-
тили в винно-водочные. 
Занялись и телевидением. 
Приобрели канал 7ТВ, на 
его базе наладили област-
ное телевещание. В итоге 
у нас действительно полу-
чился полноценный инфор-
мационный холдинг.

- Этот опыт, наверное, 
очень помогает вам и в из-
дательском бизнесе, и на 
посту президента Союза 
предприятий печатной ин-
дустрии (ГИПП)?

- Что ж, меня знали на 
рынке, я, в свою очередь, 
неплохо на нем ориентиро-
вался. Вероятно, эти обсто-
ятельства коллеги учиты-
вали, когда доверили мне 
представлять их професси-
ональные, отраслевые инте-
ресы.

- Скажите, почему го-
сударство совершенно не 
помогает отрасли удер-
жаться на плаву?

- Сегодня во власти в ос-
новном молодые технокра-
ты-москвичи. Для них жизнь 
за пределами МКАД - поня-
тие абстрактное. Они много-
го совершенно не понимают, 
например, того, что нельзя 
повышать стоимость под-
писки на районную газету 
даже на 200 рублей. Ведь для 
людей, пытающихся свести 
концы с концами на 10 000 
рублей в месяц, каждая ко-
пейка на счету. «Подумаешь, 
- отвечают, - ну выпьет на 
одну бутылку водки меньше». 
Увы, люди, во многом опре-
деляющие информационную 
политику, слабо представля-
ют себе, как живет остальная 
страна. Этим я, в частности, 
объясняю процесс вытесне-
ния бумажной прессы, книги 
из нашей жизни.  

- Но ведь печатные из-
дания, книги обладают 
огромным информацион-
ным, воспитательным ре-
сурсом, без преувеличения 
содействуют в решении 
задач управления государ-
ством.

- Несомненно! Уверен, что 
схлопывание отрасли при-
ведет к громадным идеоло-
гическим, информационным 
потерям для государства. Но, 
повторяю, многие во власти 
этого упорно не хотят понять. 
Хотя мы, конечно, не устаем 
им разъяснять, что печатная 
периодика востребована на-
родом. Несмотря на крайне 
стесненные финансовые об-
стоятельства, люди выкра-
ивают деньги на любимые 
издания. Что касается книги, 
то это «дальнобойная артил-
лерия», стреляющая на 10-15 
лет вперед.

- Среди вашей книжной 
продукции немало изданий 
для подрастающего по-
коления, адресованных не 
только российским детям, 

но и их сверстникам из 
других бывших советских 
республик. Расскажите, по-
жалуйста, об этой сторо-
не вашей работы.

- У нас и в других странах 
регулярно проходят книж-
ные выставки. Я неоднократ-
но обращался в Федераль-
ное агентство по печати и 
массовым коммуникациям 
с предложением: давайте я 
для каждой выставки подго-
товлю достаточно большой 
тираж книги на двух языках 
- русском и языке республи-
ки, где выставка проходит. 
Пусть это будут, к примеру, 
сказки. Вы мне выделите 
деньги только на покрытие 
затрат, я же передам вам весь 
тираж. Раздайте его бесплат-
но на книжной выставке. Та-
кие книжки - мостики между 
народами, а дети - самая 
восприимчивая аудитория. 
Почему те же американцы 
печатают и раздают книги 
миллионными тиражами, а 
мы все жалеем деньги. Убеж-
ден, что дружба, взаимопони-
мание дороже денег. Нельзя 
на этом экономить! Немало 
различной литературы мы 
издаем совместно с белору-
сами, с ними установились 
самые тесные контакты.

- Многих отпугивают 
астрономические цены на 
книги. Как тут быть?

 - Это настоящая траге-
дия! Одно время мы вы-
пускали серию «Классика 
советской детской литера-
туры». Себестоимость кни-
ги такой серии - 150-180 
рублей. Из-за диктата се-
тей издательство может 
получить 30-40 рублей. В 
магазине же такая книжка 
стоит 800-1000 рублей! Кто 
позволит себе выложить за 
книгу такие деньжищи? Вот 
и пылятся книжки на пол-
ках. Как в таких условиях 
вести издательский бизнес? 
Неудивительно, что многие 
издательства загибаются.

- Задача государства - 
как-то регулировать про-
цесс ценообразования, мо-
жет быть, дотировать 
издание книг, периодики. 

- Согласен, однако пони-
мания со стороны государ-
ства мы, несмотря на все 
наши усилия, пока не нахо-
дим.

- А тут еще так назы-
ваемые гаджеты теснят 
книгу, печатную периоди-
ку...

- Моя 13-летняя внучка от 
гаджетов этих не отлипает, 
хотя я ее от них отгоняю. 
Ума-то они не дают, проис-
ходит механическое загла-
тывание информации. То ли 
дело книга, журнал, газета. 
Их полистать надо, почи-
тать. Ищешь нужную ин-
формацию, одновременно и 
другую какую-то обязатель-
но получаешь. Так этого не 
только наши внуки не хотят 
понять, но, увы, зачастую и 
их родители. Однако, несмо-
тря на все это, я не теряю 
веры в будущее печатного 
слова. На том, как говорит-
ся, стоим.
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Сергей МОИСЕЕВ:
«КНИГИ - МОСТИК 
МЕЖДУ НАРОДАМИ»
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План по выпуску косаток 
и белух из «китовой тюрь-
мы» не устраивает био-
логов и зоозащитников. 
По их мнению, чиновники 
таким образом пытаются 
как можно скорее изба-
виться от млекопитаю-
щих и замести следы.

Биолог Владимир Латка, 
руководитель группы «По-
мощь дельфинам Черного 
моря», обвинил чиновников в 
намерении уничтожить узни-
ков «китовой тюрьмы».

На днях официальные 
лица заявили о том, что поч-
ти сто косаток и белух будут 
выпущены на волю уже в на-
чале июня «прямо на месте», 
в бухте Средней.

Министр природных ре-
сурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин пояснил, что в это 
время идет миграция рыбы 
и нерпы. «И в этот момент 
было бы менее болезненно 
отпустить их, чтобы они пря-
мо за этими косяками и дви-
нулись», - заявил министр.

По словам биолога Влади-
мира Латки, «те, кто предла-
гает этот сценарий, не могут 
не понимать опасности этой 
затеи, а значит, им нужны 
именно гибель животных и 
провал операции выпуска». 

Ученый напоминает, что 
в «тюрьме» находятся не 
взрослые особи, а детеныши. 
В переводе на человеческий 
возраст пленникам «китовой 
тюрьмы» всего 3-7 лет! Эти 
«дети» не обучены добывать 

пищу в естественных усло-
виях обитания, и перед вы-
пуском в дикую природу им 
необходимо пройти «курсы 
подготовки».

Что будет, если косаток 
и белух выпустят на волю 
по тому сценарию, который 
предлагает министр эколо-
гии?

«Сразу после выпуска ко-
сатки обогнут мыс Поворот-
ный возле Находки и, скорее 
всего, все вместе двинутся на 
северо-восток вдоль побере-
жья Приморского края, - счи-
тает биолог. - Через несколь-
ко часов или максимум через 
1-2 дня они разобьются на не-
сколько групп. Самые силь-
ные и решительные детены-
ши двинутся бодрым темпом 
вдоль побережья и через 

5-7 дней по-
гибнут от 
голода. На-
выков охо-
ты в дикой 
стихии им ро-
дители не успе-
ли привить. При 
самом лучшем рас-
кладе смогут выжить 1-2 осо-
би, если они чудом наткнутся 
на взрослых».

Слабые в истощении нач-
нут выбрасываться на берег 
и тоже погибнут. «Успеть 
спасти их мы, скорее всего, не 
сможем», - констатирует Вла-
димир Латка.

«Смогли бы наши «дети» 
успешно добывать себе про-
питание охотой в этом воз-
расте? - продолжает биолог. 
- У ученых нет ни одного 

примера самостоятельного 
сколько-нибудь длительного 
отдельного проживания дет-
ских групп хищных косаток 
в природе. Всегда в любой 
группе косаток есть одна или 
несколько взрослых особей». 

Детеныши ослаблены по-
сле года проживания в 

неволе. Благодаря 
изоляции от взрос-

лых и разделе-
нию на группы 
они «останови-
лись в развитии, 
у т р а ч и в а ю т 
навыки обще-

ния, начинают 
забывать свой 

язык, особенно это 
критично для двух 

младших, пребывающих 
в самой большой изоляции».

Чтобы подготовить плен-
ников к жизни в дикой при-
роде, надо для начала пере-
местить их из нескольких 
тесных вольеров в один боль-
шой вольер, где животные 
должны сформировать се-
мейную группу. 

Почему это до сих пор не 
сделано? По мнению биоло-
га, процесс адаптации пленни-
ков к дикой среде тормозится 
нарочно. Те, кто поместил их 

в «китовую тюрьму», заинте-
ресованы в гибели косаток и 
белух на воле. Тогда они смо-
гут сказать, что в «тюрьме» 
животным было бы лучше, а 
сама идея выпустить пленни-
ков на волю была ошибкой, 
считает биолог. 

«К сожалению, в Япон-
ском море вблизи Находки 
и Владивостока косатки не 
живут. Шанс встретить взрос-
лых косаток здесь, вблизи 
«китовой тюрьмы», близок к 
нулю. Ближайшее же место, 
где взрослых косаток хотя 
бы изредка можно встретить, 
- это пролив Лаперуза между 
Сахалином и Хоккайдо, в 
900 километрах от «китовой 
тюрьмы». Если двигаться 
туда против встречного при-
брежного течения (как, ско-
рее всего, пойдут детеныши), 
то километраж заметно уве-
личится. Дойти до пролива 
Лаперуза без регулярной под-
кормки у детенышей шансов 
нет. Ни один из них не сможет 
добраться туда живым» - та-
ков печальный прогноз идее 
чиновников дает Владимир 
Латка.

Но и в 900 км взрослых осо-
бей не много. Чтобы пленни-
ки «китовой тюрьмы» навер-
няка выжили, их нужно после 
реабилитации выпускать в 
районе Шантарских островов, 
где они смогут встретиться 
со множеством семей и групп 
своей популяции и найти при-
емных родителей. 

Послушают ли чиновники 
биологов, пока неизвестно. 

Аделаида Сигида

Виновными в ДТП с участием машин на дороге и 
обочечников будут признаваться последние - таков 
вердикт Московского областного суда.

На днях в суде было выне-
сено решение по резонансно-
му делу, которое слушалось 
в судах больше года. Возле 
Балашихи произошло стол-
кновение двух легковых ав-
томобилей, один из которых 
двигался по правой обочине, 
а второй совершал поворот 
направо.

Согласно правилам дорож-
ного движения (ПДД), авто-
мобиль, который едет прямо, 
имеет преимущество перед 
авто, совершающими поворот. 
Поэтому в суде первой инстан-
ции виновным 
был признан 
Александр Ли-
патников, води-
тель автомобиля, 
повернувшего на-
право. «Гаишники 
и судьи в Балашихе встали на 
сторону автоледи, которая на 
приличной скорости неслась 
по грунтовой обочине, объ-
езжая затор», - комментирует 
ситуацию сам Липатников.

Ему присудили штраф 
1 тыс. рублей согласно ч. 2 
ст. 12.13 КоАП РФ «Невы-
полнение требования Правил 

дорожного движения усту-
пить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся 
преимущественным правом 
проезда перекрестков». По-
мимо этого, страховая ком-
пания отказалась возмещать 
Липатникову, как виновнику 
ДТП, расходы на ремонт ав-
томобиля, составившие в ито-
ге десятки тысяч рублей.

Поэтому водитель стал 
оспаривать решение суда в 
вышестоящей инстанции. Мо-
сковский областной суд учел, 
что дама, обгонявшая по обо-

чине, совершила правонару-
шение по ст. 12.15.1 КоАП РФ. 
«За езду по обочине ее долж-
ны были оштрафовать на 1,5 
тыс. рублей, однако за исте-
чением срока давности (два 
месяца) штраф женщине уже 
не выпишут. Зато ей придется 
вернуть страховой компании 
все деньги, которые были 

выплачены ей на ремонт ав-
томобиля как пострадавшей 
в ДТП», - комментирует адво-
кат Сергей Образцов.

Липатникову, напротив, 
страховщики будут обязаны 
теперь компенсировать сто-
имость ремонта автомобиля. 
Согласно постановлению об-
ластного суда, обочечники не 
имеют права преимуществен-
ного движения на перекрест-
ках. Они обязаны останавли-
ваться и уступать дорогу.

В случае возникновения 
аварийной ситуации на до-
роге виновными в ней теперь 
будут признаваться те, кто 
ехал по обочине.

«Ситуация с обочечниками 
до сих пор была не урегули-

рована, - говорит Сергей Об-
разцов. - Например, у меня в 
практике был случай, когда 
девушка поворачивала на 
разрыве дороги, а по обочине 
ехал мужчина, который ре-
шил сманеврировать и в ито-
ге «собрал» две машины. Суд 
первой инстанции признал 
мою подзащитную виновной. 
Но затем удалось доказать, 
что ее вины в ДТП не было. 
Увидеть мужчину, который 
ехал по обочине, она не мог-
ла».

ДТП с участием обочечни-
ков не редкость. «Один начи-
нает съезжать из пробки на 
обочину, а второй несется и 
бьет его сзади. В таких случа-
ях суды признают обоюдную 

виновность. Или, наоборот, 
один начинает с обочины вы-
руливать на проезжую часть 
- тогда он виноват», - считает 
адвокат.

И все-таки в таких про-
стых правилах по-прежнему 
много вопросов. Так, езда по 
встречной обочине тракту-
ется сотрудниками ГИБДД 
как нарушение ч. 4 ст. 12.15 
КоАП РФ, предусматриваю-
щей штраф 5 тыс. рублей и 
лишение прав на срок до ше-
сти месяцев.

Однако в судах по отно-
шению к таким обочечни-
кам до сих пор согласия нет. 
Одни суды признают вину 
водителей, другие приходят к 
выводу, что обочина - это не 
проезжая часть, а потому на-
правление движения в какую-
то определенную сторону на 
обочине не может быть за-
креплено правилами дорож-
ного движения. 

«В этом случае водитель 
может оспорить в суде раз-
мер штрафа и попросить 
поменять часть четвертую 
статьи на часть первую. Тог-
да размер штрафа снизится 
с 5 тысяч рублей до 1,5 ты-
сячи. Однако, если произой-
дет ДТП, виновным так или 
иначе окажется обочечник, 
тем более что такая судебная 
практика теперь закреплена 
решением Московского об-
ластного суда», - утверждает 
адвокат Сергей Образцов.

Анна Александрова

ЕЗДА ПО ОБОЧИНЕ ВЫЙДЕТ БОКОМ

УБИТЬ КОСАТОК
ЧИНОВНИКИ ХОТЯТ ?
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возраст пленникам 
«китовой тюрьмы» 

всего 3-7 лет!

В случае возникновения аварийной 
ситуации на дороге виновными 

в ней теперь будут признаваться те, 
кто ехал по обочине.
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Одно слово - 
ветераны

Накануне отъезда вете-
рана в Москву я заехал к 
полковнику в отставке под-
писать протокол отчетно-
выборного собрания Совета 
ветеранов войны и военной 
службы Северного флота по 
Калининградской области, 
председателем которого мы 
его снова избрали.

Вспомнили мы и еще од-
ного ветерана-североморца. 
На протяжении многих лет 
в первую очередь в День По-
беды мы поздравляли фрон-
товика кавалера многих 
боевых орденов и медалей 
полковника в отставке Фе-
дора Игнатьевича Божко-
ва, который первым принял 
на полуострове Рыбачьем 
сигнал о начале Великой 
Отечественной войны. Два 
года назад схоронили мы 
Федора Игнатьевича. Вел 
печальную церемонию про-
щания полковник в отставке 
Борис Дмитриевич Глыбин. 
Человек из той же когорты 
защитников Родины, что и 
Федор Игнатьевич Божков. 
Человек, жизнь которого яв-
ляется достойным примером 
для нынешнего поколения 
защитников Родины. 

Путевка в жизнь
Родился Борис Глыбин 

19 сентября 1922 года на Ярос-
лавщине в деревне Иванники. 
С малых лет трудился он в 
местном колхозе имени Дзер-
жинского, которым с 1930 по 
1934 год руководил его отец. 
Вместе с другими пацанами 
летом сбивали в валки ско-
шенное сено, потом его во-
рошили, переворачивали, а 
вечером высохшую траву 
перевозили в сараи. 

Когда отца перевели ра-
ботать на железную дорогу, 
семья переехала в Данилов, 
где Борис в 1940 году окон-
чил среднюю школу. И сразу 
же по комсомольскому на-
бору поехал в город Моло-
тов (ныне Пермь) поступать 
в военно-морское авиаци-
онное училище связи. Сдал 
успешно экзамены и стал 
ждать вызова на учебу. В сен-
тябре 1940 года пришло пись-
мо, которое предписывало 
курсанту прибыть 1 октя-
бря в город Сортавалу, куда 
перебазировалось училище. 
В Сортавале первокурсни-
ки месяц готовили корпуса, 
учебные классы, а затем на-
чалась учеба.

Здесь, в Сортавале, и за-
стала Глыбина война. По 
приказу Ворошилова учи-
лище было перебазировано 
сначала под Ленинград, в 
Петергоф, а позже - в Мо-
лотов. В связи со сложным 
положением на фронте за-
нятия проводились по уско-
ренной программе, в поле. В 
ноябре 1941-го курсанты сда-
ли экзамены, Борис получил 
кубик в петлицу (младший 
лейтенант) и направление 
на Северный флот в поселок 
Ваенга (ныне Североморск).

Первая награда - 
«Молодцы!» 

Война для него началась 
1 декабря 1941 года в долж-
ности командира взвода теле-
фонно-телеграфной связи 
при штабе авиации. Линия 
связи была на деревянных 
опорах, и очень часто немцы 
выводили ее из строя. 

 - И вот очередное повреж-
дение линии связи, - расска-
зывает Борис Дмитриевич. 
- Мне дали группу из трех 
матросов и сержанта, и мы 
поехали на устранение этого 
повреждения. Связь-то надо 
было восстановить со шта-
бом 14-й армии. Проверяем по 
линии: в нашу сторону связь 
есть, в сторону Мурманска 
- нет. Подъехали к Мурман-
ску, а там горит все. Немцы 
решили город уничтожить. 
Это было 18 июня 1942 года. 
Бомбежка страшная была. А 
как по линии идти? В некото-
рых местах наши деревянные 
опоры полностью сгорели, 
одни провода висели с изоля-
циями. Мы почти весь город 
прошли, нашли и восстано-
вили повреждения, доложили 
о том, что связь есть, и нам 
дали команду возвращаться. 
Командир похвалил нас за 
такую работу одним словом: 
«Молодцы!» Вот тебе и все.

«Мы выводили 
самолеты»

Слушать Бориса Дмитри-
евича - одно удовольствие. В 
свои 97 лет он помнит все во-
енные эпизоды, фамилии на-
чальников и подчиненных.

В 1943 году воевать под 
Сталинград из его радиовзво-
да 9-го гвардейского минно-
торпедного авиационного 
полка ушли матросы (как 
потом рассказали, они все по-
гибли в боях). Их заменили 12 
девчонок во главе с младшим 

сержантом Любой Абрамо-
вой. Две девчонки были из 
Ленинграда, остальные все - 
мурманские и вологодские. 

- Основная задача у радио-
взвода - обеспечить связью 
самолет. Причем у нас во 
взводе не только радиостан-
ции были, но и пеленгатор-
ные, приводная станция. Са-
молеты с Баренцева моря 
надо было выводить домой, 
и у меня для этого специ-
альный радиомаяк был, там 
две девчонки сидели (на вах-
те всегда по два человека). 
Штурман выводил самолет 
на нашу станцию приводную, 
брал курс и выходил на свой 
аэродром. 

Участвовал младший лей-
тенант Глыбин и в Петса-
мо-Киркенесской операции, 

получил за это три благодар-
ности от Верховного глав-
нокомандующего И.В.  Ста-
лина. Позже ему вручили 
лейтенантские погоны, на-
градили орденом Красной 
Звезды.

Англичане 
вели себя как 
мальчишки

- Мне, можно сказать, по-
везло, - вздыхает ветеран. - Я 
всю войну на одном аэродро-
ме нес службу. Никуда не пе-
реходил. И повезло, что жи-
вой остался. Из 24 парней из 
нашего класса не вернулись с 
войны 19...

Интересны воспоминания 
Бориса Дмитриевича об ан-
гличанах, которые приходи-
ли в Мурманск с северными 
конвоями:

- Они вели себя как маль-
чишки. Со снежных горок со 

смехом съезжали. Очень лю-
били наши деньги, особенно 
красные десятки с Лениным. 
Мы с ними пуговицами меня-
лись, как сувенирами...

О трудностях первого пе-
риода войны:

- Было очень голодно, 
особенно когда немцы пере-
резали дорогу из Ленинграда 
на Петрозаводск. Все, что из 
запасов было оставлено, из 
довоенных запасов, было в 
сухом виде. И хлеб, и овощи, и 
картошка. Из сухой картошки 
делали пюре. Это была корич-
невая такая масса. Но мы свое 
здоровье, и главным образом 
зубы, сохранили благодаря на-
шему доктору. Собирали хвою 
и варили. Этот настой доктор 
заставлял нас пить. Горькая 
очень штука... Потом стали 

помогать американцы: при-
возили свою тушенку в бан-
ках, гороховые концентраты...

Об отношении с подчинен-
ными:

- У меня во взводе были 
русские, белорусы, украин-
цы, казахи, татары и даже два 
еврея. И по возрасту разные. 
Были даже ребята 1895 года 
рождения. Но жили как одна 
семья. Поэтому и задачи все 
выполняли хорошо. 

О сегодняшней службе и 
взаимоотношениях между во-
еннослужащими:

- Я часто выступаю перед 
призывниками на областном 
сборном пункте. Рассказы-
ваю, как мы воевали, как мы 
с людьми работали. У нас в 
авиации четыре года сроч-
ную служили. Четыре года! 
Во флоте - пять лет. А сей-
час - год. Так мы понятия не 
имели ни о какой дедовщи-
не. Я, когда командиром ди-

визиона был, в 6 часов утра 
каждый день приходил к 
своим солдатам. Я приходил 
на подъем, был на физзаряд-
ке, на построении. И когда 
занятия проходили, я всегда 
присутствовал вместе со сво-
ими подчиненными. И так 
продолжалось до отбоя. Вот 
почему в дивизионе не было 
никаких издевательств над 
подчиненными.

Шойгу говорил со 
мной, как с отцом

- Когда я служил в штабе 
авиации Балтийского флота, 
было 13 авиационных диви-
зий. Сейчас на Балтике ави-
ации маловато, - продолжает 
рассказывать ветеран. - Я на 
прошлом приеме в честь Дня 
Победы в Москве подошел 
к министру обороны, сказал 
ему об этом. Шойгу - молодец, 
говорил со мной, как с отцом, 
успокоил: «Пока хватит...» 

Кстати, на том приеме 
Борис Дмитриевич вручил 
министру обороны письмо 
ветеранов с просьбой вос-
становить выпуск газеты 
«Страж Балтики». В этом 
году газета отметила свой 
100-летний юбилей.

Войну Борис Дмитриевич 
Глыбин окончил в звании лей-
тенанта. Награжден двумя 
орденами Красной Звезды, 
медалями «За боевые заслу-
ги», «За оборону Советского 
Заполярья», «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.». 
После войны служил на Бал-
тийском флоте. Уволился в 
запас в июле 1968 года с долж-
ности командира дивизиона 
подвижных средств связи 
авиации Балтийского фло-
та. После увольнения в запас 
работал в райвоенкомате 
Октябрьского района Кали-
нинграда, а с 1970 года - стар-
шим инспектором по кадрам 
в отделе вневедомственной 
охраны УВД. В настоящее 
время - председатель Совета 
ветеранов войны и военной 
службы Северного флота по 
Калининградской области.

В совете ветеранов в 1974 
году было свыше 100 участ-
ников войны, сегодня - один.

Рассказывать о жизни и 
службе ветерана Великой 
Отечественной войны пол-
ковника в отставке Бориса 
Дмитриевича Глыбина можно 
еще долго. О его единствен-
ной любви, о том, как привез 
он молодую жену в землян-
ку на Севере, о детях, внуках 
и правнуках. О его обще-
ственной работе: в прошлом 
году он 86 раз выступил на 
кораблях, в частях, школах. И 
в этом году уже 30 с лишним 
раз. О том, какие картины пи-
шет ветеран Великой Отече-
ственной войны... Но это уже 
отдельная история.

Валерий Громак, 
капитан 1 ранга 

в отставке
На снимках: младший лей-
тенант Глыбин, 1941 год; 

Борис Дмитриевич сегодня.
Фото из личного архива 

Б. Глыбина

Живая легенда

БОЕВОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ 
БОРИСА ГЛЫБИНА

Житель Калининграда Борис Дмитриевич Глыбин - 
один из немногих, кто принял участие в военном 
параде в Москве, посвященном 74-й годовщине По-
беды. Но, как считает 96-летний ветеран, для него, 
бывшего командира взвода телефонно-телеграфной 
связи, это была не самая трудная миссия.
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Небывалый рост аллер-
гических реакций на-
блюдают этой весной 

российские иммунологи. 
По их словам, подобной 

ситуации в России не 
было 45 лет.

Сезонную аллергию чаще 
всего вызывает пыльца рас-
тений. Пик такой аллергии 
приходится на июль - время 
цветения злаков и так на-
зываемых луговых сорных 
трав. Самыми агрессивными 
для дыхательных путей счи-
таются тимофеевка, рожь, 
полынь и амброзия. Сейчас 
об обильном цветении трав 
говорить пока не приходит-
ся. Начало «пыления расте-
ний» приходится на середину 
апреля, но связано оно не с 
травами, а с деревьями 
- березой, кленом, 
ясенем, дубом и 
н е к о т о р ы м и 
другими.

Тополь со 
своим пре-
словутым то-
полиным пу-
хом в список 
аллергенов не 
входит.

Во время цве-
тения деревьев аллергия 
обычно проявляется в сла-
бой форме. Тем не менее уже 

зафиксировано аномальное 
количество страдающих 
поллинозом (это аллерги-

ческое заболевание, со-
провождающееся на-

сморком, чиханием, 
слезотечением, в 
тяжелых случа-
ях наблюдаются 
кожная сыпь, 
судороги и даже 
остановка дыха-

ния).  
Как отмечают 

российские врачи, 
нынешние масшта-

бы аллергии не наблюда-
лись почти полвека, при-
чем дальше ситуация будет 

только обостряться. 
К концу мая уже 
начнут цвести неко-
торые полевые тра-
вы, а пик аллергии 
традиционно при-
дется на 5-25 июля.

С чем связана 
такая аллергиче-
ская напасть? Ви-
ной всему погод-
ные условия. Весна 
пришла на большую часть 
территории России резко и 
неожиданно, в результате 
началось интенсивное цве-
тение растений. Когда весна 
наступает постепенно, то 
и цветение, а с ним и пол-

линоз приобретают более 
мягкие и размытые формы.

Также ударом по аллерги-
кам стало отсутствие дож-
дей. В сырую погоду пыль-
ца прибивается осадками к 
земле и не попадает в дыха-

тельные пути человека. В 
жаркую погоду, наоборот, 
пыльца высыхает и приоб-
ретает высокую летучесть.

Так что нет ничего уди-
вительного в том, что этой 
весной симптомы аллергии 
почувствовали даже те, кто 
раньше с этим никогда не 
сталкивался. 

По данным ВОЗ, от ал-
лергии в мире страдает 
каждый пятый. В России 
эти цифры варьируются: 
обращаются за помощью 
к врачам с жалобами на 
поллиноз всего лишь 4-6% 
населения, при этом сим-
птомы поллиноза наблю-
даются с весны до осени у 
каждого третьего.

Эффективного лечения, 
увы, не существует! Об-
ратитесь к аллергологу, 
сделайте тесты и анализы, 
чтобы точно понять, на что 
именно у вас аллергия. Тог-
да есть шанс ее победить. 
Самый продуктивный спо-
соб - уехать на время цвете-
ния (июль) в другой регион. 
Сразу скажем, что на юг 
ехать не стоит. Там ситуация 
намного хуже, чем в средней 
полосе: из-за теплой погоды 
цветет намного больше рас-
тений, повсеместно растет 
амброзия.

Анна Андреева

РОССИЯН НАКРЫЛА РЕКОРДНАЯ АЛЛЕРГИЯ
Как определить, 
что у вас аллергия? 
Обратите внимание на 
следующие симптомы:

1. Насморк, который начинает-
ся на улице и проходит дома. 

Обычные капли в нос не помогают, а 
только усиливают процесс.

2. Першение в горле, которое 
очень похоже на начальную 

стадию ангины. В отличие от анги-
ны, горло при поллинозе не болит, а 
только сильно чешется.

3. Сильные приступы чихания 
и кашля, которые случают-

ся либо на улице, либо сразу после 
того, как вы пришли с улицы домой.

4. Покраснение и зуд век и глаз, 
слезотечение. В отличие от 

обычного воспаления глаз, при ал-
лергии одинаково поражаются оба 
глаза. 

5. Головокружение, слабость, го-
ловная боль - все это вместе 

называется признаками пыльцевой 
интоксикации.
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Обратитесь 
к аллергологу, 

сделайте тесты и 
анализы, чтобы точ-

но понять, на что 
именно у вас 

аллергия. 
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Специалисты продолжа-
ют спорить, какая из выдви-
гаемых причин крушения 
самолета стала роковой, 
предлагать свои версии слу-
чившегося.

На этом фоне представ-
ляется весьма любопытным 
мнение о ЧП в Шереметьеве 
и других аналогичных инци-
дентах Валерия Хайрюзова, 
прошедшего путь от про-
стого летчика до командира 
ко рабля, пилота 1-го класса, 
инструктора полетов. Он 
управлял самолетами раз-
личных марок, в том числе 
в суровых условиях Сибири 
и Крайнего Севера, и за 30 
лет работы в авиации не до-
пустил ни одной аварийной 
ситуации. За комментариями 
к Валерию Николаевичу, как 
всегда в подобных случаях, 
обращаются многие агент-
ства и СМИ, но он согласился 
поговорить только с корре-
спондентом «МН».

Ручной режим - 
он главный самый

- Валерий Николаевич, 
начнем с того, что в числе 
причин жесткой посадки 
SSJ-100, повлекшей за собой 
возгорание судна и гибель 
41 человека, называется 
отсутствие у пилотов до-
статочного опыта для по-
садки самолета в ручном 
режиме.

- И это, к сожалению, 
правда. Ведь что значит - пи-
лотировать самолет в ручном 
режиме? Ты сам подводишь 
машину к земле и на рас-
четной высоте начинаешь 
плавно, соразмерно прибли-
жению к земле создавать 
судну посадочное положение. 
Если посадка в автоматиче-
ском режиме, то за тебя это 
может сделать компьютер. 
Но опять же смотря в какой 
ситуации. Помнишь, случай 
13-летней давности, когда в 
районе Сочи потерпел ката-
строфу Airbus A320-211 авиа-
компании «Армавиа»? Он 
уже садился на автомате и, 
скорее всего, благополучно 
приземлился бы. Однако дис-
петчер отменил посадку из-за 
слишком низкой облачности, 
и армянские летчики вынуж-
дены были подчиниться, ре-
шив вернуться в Ереван. При 
этом они перешли на ручное 
управление, но вывели само-
лет на закритические углы 
атаки и упали в Черное море 
в 6 километрах от адлерской 
ВПП.

- Неужели современные 
пилоты настолько привык-
ли к электронике, что не 
умеют управлять самоле-
том вручную?

- К сожалению, да. Пом-
ню случай в Казани в ноябре 
2013-го, когда за штурвалом 
сидели люди, не обученные в 
реальных условиях уходить на 
второй круг. Опять катастро-
фа. И новые жертвы.

Испытание 
реальностью

- В советские времена 
было по-другому?

- Работая пилотом-ин-
структором в летном отряде, 
я проверял летчиков на проф-
пригодность в сложнейших 
естественных погодных ме-
теоусловиях. Имитировал от-
казы двигателей, другие чрез-
вычайные ситуации, уходил 
на второй круг с высоты при-
нятия решения на одном рабо-
тающем моторе и т. д., причем 
при облачности 50 метров по 
высоте и видимости 700 ме-
тров.

- Тогда и самолеты были 
другие...

- А какая разница! Главное 
- тренировки шли в условиях, 
максимально приближенных 
к реальным. На Ил-14, Ан-24, 
Ан-26, других типах мы эти 
тренировки проводили по-
стоянно. Знаю одно: государ-
ство на безопасности полетов 
не экономило. Проверяемый 
подтверждал свою квалифи-
кацию, а потом, пройдя после-
дующую проверку в Ульянов-
ской школе высшей летной 
подготовки, мог сдать на 1-й 
класс. Сегодня эта оправдав-
шая себя система подготовки 
пилотов (видимо, в целях эко-
номии) отдана на откуп трена-
жерам, на которых невозмож-
но смоделировать ситуации, 
возникающие в небе.

«Козел» - как много 
в этом слове!

- У пилотов Superjet после 
взлета в Шереметьеве отказа-
ла радиосвязь. Но сумели же 
они связаться с диспетчером 
по аварийке? Значит, могли 
бы и до Мурманска нормаль-
но долететь. Но командир 
принял решение вернуться в 
Шереметьево. Причем перед 
снижением экипаж доложил, 

что все идет штатно, хотя 
должен был запросить ава-
рийную посадку, и тогда вдоль 
ВПП их встречали бы не одна 
пожарная машина, а пять. 

А что в итоге получилось? 
Была допущена грубейшая 
ошибка при посадке. С пол-
ными баками на повышенной 
скорости командир сделал то, 
что делают не имеющие опы-
та курсанты первого курса, 
- дал так называемого козла. 
Мало того, на записи видно, 
что получился прогрессирую-
щий «козел», то есть, ударив-
шись о полосу, самолет под-
скочил, затем грохнулся на 
переднюю стойку. И полетели 
осколки, пробили бак при ра-
ботающих двигателях. Фак-
тически произошел взрыв 
топлива в баках. Встречным 
ветром пламя стало накры-
вать хвост самолета, превра-
тив судно в горящую торпеду.

- Важно при посадке не до-
пустить «козла»?

- Нас учили очень 
плавно, соразмерно вы-
бирать штурвал. Выров-
нял самолет слишком 
высоко, потерял ско-
рость - грубая посадка 
обеспечена. Запоздал 
создать посадочное по-
ложение, можешь кос-
нуться полосы передней 
стойкой. У современ-
ных лайнеров вместо 
штурвалов - джойстики. 
Управляешь пальцами - 
вправо, влево, вверх, вниз. Не-
понятно, работа это или игра.

Система 
захромала...

- Запомнилась авиаката-
строфа в Иркутске. Зашли, 
сели, все нормально. Пасса-
жиры начали аплодировать. 
Полоса мокрая. Для торможе-
ния пилоты включили реверс. 
У левого двигателя реверс не 
включился. Судьба отвела им 
11 секунд для принятия ре-
шения. Пока определяли, что 

случилось, секунды пролете-
ли. Решили уйти на второй 
круг. Но было уже поздно... 
Аirbus А-310 авиакомпании 
«Сибирь» на большой скоро-
сти, около 180 км/ч, выкатился 
за пределы ВПП, столкнулся 
с бетонным ограждением, раз-
рушился и сгорел, расколов-
шись при этом на несколько 
частей. Из 203 человек, нахо-
дившихся на борту, погибли 
125.

В Казани пилоты просто не 
справились с самолетом. Они 
не тянули даже на операто-
ров, совершая одну ошибку за 
другой. После предпринятого 
второго круга вошли в пике 
и на скорости 450 км/ч под 
углом около 75° врезались в 
полосу.

 - Выходит, нам не хва-
тает системы летной под-
готовки?

- Ее нет, она разрушена! 
Причины не совсем понятны, 

хотя можно догадываться: 
расход дорогостоящего горю-
чего, износ моторесурсов.

- И поэтому все переклю-
чились на электронику, на 
автопилот в широком смыс-
ле. Так, что ли, получается?

- Никто не отрицает преи-
муществ современных средств 
управления самолетом. Элек-
троника помогает, облегчает 
жизнь пилоту. Сидишь, кон-
тролируешь, при необходимо-
сти поправляешь. Но! В неко-
торых случаях именно ручное 
управление способно спасти 

гибнущую машину и сидящих 
в ней людей.

Что-то, видно, 
не срослось 

- Вернемся к Superjet в 
Шереметьеве. Все началось 
с того, что в самолет ударила 
молния. Отказала электрони-
ка. Экипаж, решив вернуться, 
перешел на ручное управле-
ние и именно в ручном режи-
ме заходил на посадку. Однако 
что-то не срослось.

Видимость в Москве во 
время захода на посадку была 
хорошей. Думаю, в ситуацию 
вмешалась психология. Что 
в тот момент происходило в 
голове у командира, одному 
богу известно. Вплоть до по-
следней секунды. 

В таких ситуациях нужен 
глазомер - это первое, чему 
учат летчика-курсанта. Ни-
кто, кроме самого пилота, не 
может решать, как, в какой 
момент выравнивать и сажать 
самолет. Снижаешься, идешь 
в точку выравнивания. На 
высоте 10 метров начинаешь 
выбирать штурвал на себя, 
чтобы создать посадочное 
положение самолета. Как нас 
учили в свое время, пилот сво-
ей задницей должен ощущать, 
когда и в какой момент он 
должен коснуться бетона или 
земли основными шасси.

 Про пять основных 
ошибок

- А что вы можете ска-
зать насчет молнии?

- Для Superjet удар молнии 
не был роковым. Да, отказа-
ла электроника, но и это об-
стоятельство не является для 

самолета смертельным. 
Пропала радиосвязь с 
диспетчером? Переходи 
на резервную, что, соб-
ственно, и сделал коман-
дир SSJ-100, зато совер-
шил другие ошибки.

- Какие именно?
- В Бугурусланском 

лет ном училище, ко-
торое и сделало меня 
летчиком, курсантам 
говорили: есть пять ос-
новных ошибок при по-
садке самолета. Высокое 

выравнивание, низкое вы-
равнивание, «козел», прогрес-
сирующий «козел», основная 
причина которого заложена в 
несоразмерном выборе штур-
вала, и неправильное опреде-
ление высоты выравнивания. 

Некоторые из них, думаю, 
и стали причиной катастрофы 
SSJ-100. Случись подобное с 
командиром еще раз (не дай 
бог, конечно!), он, я уверен, 
буквально притрет самолет к 
полосе.

- Но пилот, говорят, был 
опытным - 5700 часов на-
лета...

- Скажи такое старому 
пилоту, услышал бы в ответ 
ироничное: «Мой чемодан на-
летал больше!» Налет часов - 
это еще не все! Есть в авиации 
определение «летчик мило-
стью божьей»! Но таких, увы, 
немного.

Подготовил Леонид Арих

Хайрюзов Валерий Николаевич ро-
дился в городе Иркутске 16 сентября 
1944 года в семье рабочего и крестьянки. 
После окончания средней школы посту-
пил в Бугурусланское летное училище 
гражданской авиации, которое окончил 
в 1964 году. Летал на самолетах Ан-2, 
Ил-14, Ан-26. Прошел профессиональ-
ный путь от простого летчика до ко-
мандира корабля, пилота 1-го класса. В 

небе Восточной Сибири и Якутии нале-
тал 15 тысяч часов. В 1975 году посту-
пил в Иркутский государственный уни-
верситет на отделение журналистики, 
которое успешно окончил в 1981 году. В 
числе книг писателя, рассказывающих о 
жизни летчиков, «Приют для списанных 
пилотов», «Отцовский штурвал», «Не-
предвиденная посадка», «История таеж-
ного аэродрома» и другие.

МНЕНИЕ ПРОФЕССИОНАЛА

- Если у нас заход на посадку в штур-
вальном, ручном режиме будет являть-
ся авральной, экстренной ситуацией, то, 
извините меня, куда мы катимся? Это 
обязательно должно тренироваться. Так 
у нас было, у старой гвардии.

можно было спасти

Хотя прошло уже почти 20 дней с того трагическо-
го воскресенья, когда в Шереметьеве 
потерпел катастрофу SSJ-100, разговоры 
об этом не утихают до сих пор. 

Андрей ЛАМАНОВ, пилот, 
посадивший аварийный Ту-154М на 
бетонку в Коми в 2010 году и спасший 
тем самым 81 человека:
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Минобороны 
объявило войну 

иконостасам
Ранее ограничение 

негласно распростра-
нялось лишь на участ-
ников парада Победы 
на Красной площади. 
Это было сделано для 
того, чтобы военнослу-
жащие не вывешивали 
на грудь ряды медалей 
и памятных знаков, не-
редко ничего не гово-
рящих об истинных за-
слугах их обладателей. 
Отныне этот порядок 
распространится на всех 
без исключения военно-
служащих как действу-
ющих, так и уволенных 
в запас. Если случится, 
что наград у военнослу-
жащего больше поло-
женного, ему придется 
выбирать из них десять 
наиболее важных. 

Принимаемые меры 
направлены против так 
называемых иконоста-
сов - нередко нашим 
восхищенным или как 
минимум изумленным 
взорам предстают со-
отечественники в воен-
ной форме, увешанной 
десятками орденов, ме-
далей и знаков. Однако, 
если подойти побли-
же и присмотреться, 
может оказаться, что 
героического в подоб-
ном иконостасе - кот 
наплакал, а на груди 
«героя» теснятся знаки, 
выданные обществен-
ными организациями 
или даже совсем неиз-
вестными конторами 
типа «рогов и копыт» 
по случаю их юбилеев 
и прочих «достижений». 
Понятно, что соседство 
подобной сувенирки 
обесценивает офици-
альные ордена и меда-
ли, которые заслужены 
потом и кровью.

Согласно новым пра-
вилам, к парадной фор-

ме нельзя будет при-
креплять гражданские 
награды и знаки отли-
чия различных обще-
ственных организаций. 
Запрет будет распро-
страняться на все слу-
чаи ношения формы, 
включая поход к теще 
на блины или прогулку 
по улице.

Новый порядок Ми-
нистерство обороны 
собирается закрепить в 
документе под названи-
ем «Правила ношения 
военной формы 
одежды, знаков 
различия, ведом-
ственных знаков 
отличия и иных ге-
ральдических зна-
ков в ВС России». 
Сообщается, что 
изменения начнут 
действовать уже в мае 
текущего года.

Как известно, скром-
ность украшает, тем 
более когда речь идет 
о представителях са-
мой мужественной про-
фессии - защитниках 
Родины. В этом смысле 
инициативу Миноборо-
ны, объявившего войну 
иконостасам, вероятно, 
стоит поддержать. Од-
нако и вопросов в связи 
с новым почином воен-
ного ведомства возни-
кает немало. 

Скажем, новые пра-
вила требуют, чтобы на 
мундире оставались на-
грады, «которые имеют 
реальную ценность». 
Хорошо, но каковы тут 
критерии? Как челове-
ку, имеющему больше 
десяти наград, опреде-
лить степень их важно-
сти? Если у служивого, 
скажем, дюжина госу-
дарственных орденов 
и ведомственных меда-
лей, какие ему считать 

«лишними» и снимать 
с мундира? Да и цифра 
10 откуда, с какого по-
толка взялась? Почему 
именно 10 орденов и 
медалей разрешается 
носить, а, скажем, не 12 
или 15? Непонятно. 

Еще вопрос: как 
Мин обороны намерено 
контролировать вы-
полнение своего при-
каза? Что до действую-
щих офицеров, то тут, 
очевидно, проблем нет. 
Но как быть в случае с 

ветеранами? Кто возь-
мется втолковать этим 
достойным людям, что 
с большей частью до-
рогих их сердцам атри-
бутов им надлежит рас-
статься? Может быть, 
новый порядок ноше-
ния государственных и 
ведомственных наград 
следует распространить 
только на действующих 
офицеров и солдат? А 
может, Минобороны 
вообще слишком спе-
шит с введением ново-
го ограничения? Пусть 
военнослужащие и ве-
тераны носят все имею-
щиеся у них ордена, ме-
дали, наградные знаки. 
А чтобы не вводить их 
в дальнейший соблазн, 
запретить специальным 
законом изготовление 
негосударственных на-
град, прекратив тем са-
мым раз и навсегда под-
питку иконостасов.

Георгий 
Палашевский

Российским 
военнослужащим 
разрешат носить 

на парадной форме 
не больше десятка 

государственных 
орденов, медалей, 

а также ведомственных 
знаков отличия - 

Минобороны решило 
изменить правила 
ношения военных 

наград.

Почему именно 10 ор-
денов и медалей раз-
решается носить, а, 
скажем, не 12 или 15? 
Непонятно. 
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Напомним, что в резуль-
тате зрительского голосо-
вания Микелла Абрамова 
набрала 53 процента голо-
сов: за нее было подано 109 
тысяч эсэмэсок и 36,4 тыся-
чи звонков. Победа девочки 
у многих вызвала большие 
сомнения, и Первый канал 
был вынужден решиться на 
беспрецедентный шаг - об-
ратился в компанию, которая 
специализируется на предот-
вращении кибератак и про-
ведении сложных цифровых 
расследований. Задача была 
поставлена следующая: уста-
новить, имели ли место нару-

шения во время зрительского 
голосования. И вот наконец 
пришли первые результаты.

Кибератак и другого 
внешнего воздействия на 
систему определения побе-
дителя специалисты ком-
пании не зафиксировали, 
однако выявили факт мас-
сированной автоматизиро-
ванной отправки эсэмэсок 
на короткий номер в пользу 
дочери Алсу. По их данным, 
в накрутке участвовало око-
ло 300 телефонных номеров 
и с них было отправлено 

более восьми тысяч 
эсэмэсок.

Это всего лишь 
промежуточные ре-
зультаты проверки. 
Тем не менее Пер-
вый канал не стал 
дожидаться полного 
отчета, который бу-
дет предоставлен до 
конца мая. Уже сей-

час принято решение анну-
лировать результат финала 
6-го сезона проекта «Голос. 
Дети».

Как говорят телевизион-
щики, основная задача про-
верки состояла в том, чтобы 
подтвердить или опровер-
гнуть факт оказания искус-
ственного воздействия на го-
лосование, а не в том, чтобы 
предъявить кому-либо обви-
нения.

- «Голос. Дети» - телепро-
ект, который призван дарить 

только позитивный опыт 
каждому из участников, - го-
ворится в заявлении Перво-
го канала. - Мы считаем, что 
дети не должны нести от-
ветственность за действия, 
предпринятые не ими. 

Итак, 24 мая состоится 
новый финал. Это будет от-
дельный специальный вы-
пуск проекта «Голос. Дети», 
причем в прямом эфире и с 
участием всех финалистов. 
Разумеется, канал примет 
меры по усовершенствова-
нию и дополнительной за-
щите механизма голосова-
ния. А еще для того, чтобы 
случившееся не повтори-
лось впредь. К следующему 
сезону, который, несмотря 
ни на что, все-таки состоит-
ся, планируется полное об-
новление механизма голосо-
вания.

- Произошедшее в 6-м се-
зоне «Голос. Дети» должно 
стать первым и последним 
случаем, когда кто-то по-
пытался управлять зритель-
ским выбором, - надеются на 
канале.

Ксения Позднякова

 

Грандиозное многообра-
зие музыкальных жанров 
и стилей выросло всего из 
семи нот. Так и сюжетное раз-
нообразие покоится всего-то 
на нескольких схемах, ко-
торые интерпретируются с 
различной долей таланта и 
мастерства, начиная с тех са-
мых пор, как человечество 
взялось за перо.

Авторы сериала «Мама 
Лора» на Первом канале 
взяли одну из таких схем, и 
она в очередной раз непло-
хо сработала. Легкая коме-
дия про необременительные 
приключения и запутанные 
взаимоотношения сельчан на 
фоне радующих глаз средне-
русских пейзажей украшает 
вечерний досуг тех зрителей, 
которые привыкли прово-
дить его у голубого экрана. 
Остальные, думаю, найдут 
себе занятия поинтересней. 
Вот если бы канал не сэко-
номил на команде авторов и 
актеров, фильм вполне мог 
бы стать такой же удачей, 
как полюбившиеся народу 
«Участок» или «Анискин». 
Но, увы, уже понятно, что се-
риал получился одноразовый. 
Не спасают дело даже испол-
нители трех главных ролей 
- Елена Панова, Константин 
Юшкевич и Ольга Тумайкина.

Смотрю на фильм как 
автор: очень удобно, когда 
в поле зрения деревня. Во-
первых, это замкнутый мир, 
где действует большой, но 
ограниченный круг персо-
нажей, и ты можешь для 
своих сюжетных целей при-
ближать то одного героя, то 
другого. Использовать их, 
как художник краски, добав-
ляя то юмора, то лирики, то 
трагизма... А во-вторых, этот 
круг людей быстро стано-
вится привычным зрителю, 
узнаваемым, как бы сосед-
ским, и герои тебе уже не чу-
жие, их жизнь тебе интересна 
и близка. Тем более что жанр 
комедии позволяет каждого 
персонажа держать в рамках 
амплуа, щедро приправлен-
ного гротеском. Получается 
весело. Про нашу реальную 
сегодняшнюю деревню - вы-
мирающую, упадочную, про-
блемную - уже не вспомина-
ешь.

Вот кто вполне реалисти-
чен, так это главный персо-
наж истории - Мама Лора. 
Чуть смягченный вариант 
бой-бабы, на которой сегодня 
многое держится и в семье, и 
в обществе. Во всем она мо-
лодец, так еще и талант сы-
щика в ней открылся... Отряд 
экранных мисс Марпл попол-
нился достойной продолжа-
тельницей дела деревенского 
участкового Анискина.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Мама Лора 
Анискина

ñ  Òàòüÿíîé  
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- Александр Васильевич, 
вашего героя зрители по-
любили, здорово, что он и 
в третьем сезоне остался!

- Да! Я сам за этим не сле-
жу, но мне сообщают, что в 
интернете о нашем сериа-
ле хорошо отзываются и о 
моем герое самые положи-
тельные отзывы. Я этому 
радуюсь.

- С каким настроени-
ем снимались в проекте? 
Хоть это и детектив, но 
все же тема военная, не са-
мая легкая...

- У меня настроение меня-
ется каждые полчаса, я во-
обще человек настроения. 
Больше все же грустный, но 
стараюсь сниматься в коме-
дийных ролях, чтобы у зрите-
ля вызвать улыбку. Мне нра-
вится, когда люди улыбаются, 
смеются. Наверное, поэтому 
меня и считают комедийным 
актером. Хотя на самом деле 
я просто актер, который мо-
жет играть и комедию, и тра-
гедию, и драму. Кстати, даже 

будучи немузыкальным 
человеком, если понадо-
бится, сыграю на любом 
инструменте!

- А как насчет спеть?
- Могу и рот открывать 

под чье-то пение. Хотя у 
Хилькевича в одной из кар-
тин спел своим голосом: 
играл на гитаре и пел блат-
ную песню. А в фильме «Мы 
из джаза» за меня пел Влади-
мир Шевцик, царствие ему 
небесное, он кинооператор 
этого фильма, очень музы-
кальный был человек...

- Съемки сериала про-
ходили в Ростове, для вас 
этот город с чем-то свя-
зан?

- А как же! Мы в Ростове 
каждый год с Ниночкой Уса-
товой, моей землячкой, игра-
ем спектакль «Любовь не 
картошка». Это вообще те-
атральный город, в нем сама 
Фаина Раневская играла. А я 
ей однажды руку поцеловал!

- Расскажите, как это 
было?

- Студентом ВГИКа про-
рвался в гримерную к Фаине 
Георгиевне. Она лежала на 
полудиванчике в каком-то 
старом халате махровом, ку-

рила папиросу. А я говорил 
ей комплименты: восхищал-
ся работой, благодарил за 
роль. И потом сказал: «Фа-
ина Георгиевна, а можно я 
вам руку поцелую?» Она так 
протянула мне руку: «Целуй, 
мальчик! Только не слю-
нявь!»

- Скажите, вашу семью 
война обошла стороной?

- Увы, нет. У меня все дяди 
воевали. Мама всю войну 
прошла в железнодорож-
ных войсках - сопровождала 
эшелоны на линии фронта: с 
боеприпасами, с обмундиро-
ванием. А обратно с линии 
перевозила раненых. Как-
то их эшелон попал под об-
стрел, она была контужена 
и в конце жизни из-за этого 
потеряла слух и зрение. Дво-
их детей похоронила во вре-
мя войны, Толю и Лидочку, 
моих братика и сестричку, 
я - самый младшенький у 
мамы... Мама родилась 22 
июня, но ее день рождения 
мы отмечали или в конце 
мая, или 25 июня. Только не 
в день, когда началась Вели-
кая Отечественная война. И 
мама соблюдала это до кон-
ца своих дней...

- Что-то планируете 
снимать как режиссер?

- С режиссурой я завязал 
лет 20 назад, когда положи-
ли на полку мой фильм «Си-
стема «Ниппель», снятый в 
годы «царствования» Бори-
са Николаевича Ельцина. 
Я так тогда разочаровался 
в новой власти, что ушел из 
режиссуры. Думал: как же 
так, при коммунистах меня 
кромсали, фильмы запреща-
ли, а тут вроде пришел демо-
крат... Оказалось, ошибся. На 
восемь лет фильм положили 
на полку, потом наконец-то 
его увидели люди... Но это 
была моя последняя режис-
серская работа. А то, что 
сейчас предлагают как ре-
жиссеру... Читаю сценарии - 
и ни к чему душа не лежит! 
Пустоты много, глупости, 
чепухи. Должно быть что-то 
серьезное, драматическое, а 
на это у продюсеров почему-
то денег нет. Или, как гово-
рят, неформат. Поэтому я 
распрощался с режиссурой и 
вернулся к актерству, в театр. 
Нет съемок - я на сцене. Так 
что все нормально! А еще 
пишу стихи!

- Говорят, можно ждать 
новый сборник?

- Да, скоро выйдет уже 
третий. А за предыдущую 
книгу стихов - ее сестра Ан-
дрея Тарковского составля-
ла, Марина Арсеньевна - я 
получил премию блаженной 
Ксении Петербургской. И 
очень этим горжусь!

Мария Донская

«На самом деле 
 я грустный...»
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Александр ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ: 

Сериал «По законам военного времени» зрителям 
полюбился. Причем настолько, что авторы дважды 
уже сподобились на продолжение! Исполнитель 
колоритной роли старшины Федоренко знамени-
тый актер Александр Панкратов-Черный расска-
зал нам о своей роли, о том, как Великая Отече-
ственная отразилась на его семье и почему сам он 
больше не снимает фильмы.

«ГОЛОС. ДЕТИ» определит 
 нового победителяСкандальный 6-й сезон 
телешоу «Голос. Дети» 
все никак не завершит-
ся. 24 мая финалистам 
опять придется сорев-
новаться друг с другом - 
победа дочери Алсу все-
таки аннулирована.
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Все пошло не так с самого 
начала. Сперва на конкурс в 
Израиле просто не было де-
нег - экономные евреи долго 
не могли решить, кто будет 
оплачивать эту евровакха-
налию и, самое главное, кто 
и сколько на ней заработает. 
Европейский вещательный 
союз даже начал искать аль-
тернативную страну для про-
ведения смотра. Когда же 157 
млн шекелей (около 43 млн 
долларов) были найдены, 
грянул новый скандал - рели-
гиозные евреи потребовали 
отменить конкурс, посколь-
ку он проходит в субботу, а в 
шабат (святой день) ничего 
делать нельзя. Также раввины 
опасались, что фрики Старо-
го Света оскорбят их чувства, 
надругаются над традиция-
ми. Кое-как скандал удалось 
замять, смотр решили про-
водить не в Иерусалиме, а в 
светском Тель-Авиве.

Казалось бы, все наконец 
сложилось. Но подняли го-
лову палестинские боевики, 
теперь они пригрозили со-
рвать Евровидение. И дей-
ствительно, когда в Израиль 
начали слетаться первые го-
сти, север страны подвергся 
массированным ракетным 
ударам, сигналы воздуш-
ной тревоги звучали даже 
в Тель-Авиве. В шикарном 
отеле, в котором жили все 
участники конкурса, каждо-
го проинструктировали, как 
вести себя и куда бежать в 
случае опасности.

Впрочем, особых тревог 
не было - система ПВО «Же-
лезный купол», развернутая 
над Израилем, сбоев не дава-
ла. Зато подводила техника 
во время репетиций и высту-
пления нашего Сергея Ла-
зарева. Все уже стали шеп-
таться, что нашему артисту, 

дескать, нарочно ставят пал-
ки в колеса.

Добавляли напряжен-
ности и букмекеры. Пона-
чалу они прочили победу 
российскому артисту, потом 
фаворитом гонки стал же-
ноподобный француз му-
сульманского происхожде-
ния Билал Ассани, который 
публично объявил о своей 
гомосексуальности. В толе-
рантной Европе такое очень 
любят. А ортодоксальные 
евреи были готовы рвать на 
себе пейсы от негодования.

Победивший в итоге 
24-летний Дункан Лоуренс из 
Нидерландов аккурат к фи-
налу тоже разразился откро-
вениями о своей сексуальной 
ориентации. «Я бисексуал, 
для меня важно быть макси-
мально честным и открытым 
как по отношению к себе, так 
и с другими людьми, не боять-
ся быть самим собой», - уве-
рял певец на этом большом 
европейском гей-параде, за-
маскированном под конкурс 
песни. И, видимо, тронул серд-
ца зрителей...

Правда, спустя сутки по-
сле победы, когда эйфория 
спала, все стали говорить, 
что итоги конкурса могли 
быть и пересмотрены. Дело 
в том, что обнаружилась за-
пись, на которой звучит та 
самая песня-победительница. 
Причем съемки датированы 
летом 2017 года, а по прави-
лам Евровидения участники 
должны представить на кон-
курсе премьеру песни.

Увы, принципиальными 
и последовальными устрои-
тели конкурса не оказались. 
Победа Лоуренса осталась в 
силе. А вот, скажем, Белару-
си ошибку не простили. Там 
член национального жюри 
позволил себе дать интервью 

журналистам, где рассказал 
об оценках конкурсантам. 
До эфира этого делать нель-
зя, как следствие - дисквали-
фикация. А ведь на Беларусь 
Сергей Лазарев особенно на-
деялся.

Не перепало ему очков и 
от жюри братской Сербии. 
Вообще никаких. В итоге по 
профессиональным оценкам 
Россия оказалась только на 
9-м месте. И после столь пе-
чальных итогов наш артист 
заявил, что видит «некую 
предвзятость» по отноше-
нию к стране, которую он 
представляет. «Очень хочет-
ся посмотреть, как проголо-
совали зрители в тех странах, 
где жюри нам дало 0 баллов», 
- вздыхал Сергей.

Впрочем, и Лазарев, и его 
продюсер Филипп Кирко-
ров радовались итоговой 
«бронзе» так, как не ликовал 
даже победитель конкурса. 
Мистер Евровидение, как 
уже прозвали нашего Фи-
липпа, пообещал и впредь 
не отступать, не сдаваться, и 
когда-нибудь все-таки взять 
приступом эту вершину, ко-
торая до сих пор ему так и 
не покорилась. Напомним, 
Киркоров и сам когда-то пел 
на конкурсе, и продюсировал 
участников из России, Бела-
руси, Молдовы и Украины.

Для Филиппа Евровиде-
ние - уже что-то вроде азарт-
ной игры. А для Мадонны, 
которая тоже приехала на 
конкурс в Израиль, - воз-
можность отрекламировать 
на всю Европу свой новый 
альбом и концертный тур, а 
заодно и подзаработать к ста-
рости. Ее приезд в Тель-Авив 
стал подарком единоверцам 
от канадского миллиардера 
Сильвана Адамса. Филантроп 
из своего кармана заплатил 
артистке миллион долларов 
и взял на себя все расходы 
по ее пребыванию на Святой 
земле, а это 140 человек пер-
сонала, отдельная сцена для 
репетиций и несколько спе-
циальных самолетов.

Правда, оказалось, что 
вживую поп-икона поет от-
кровенно плохо, фальшиво, 
мимо нот. Если бы поп-дива 
была не приглашенной звез-
дой, а участвовала в конкур-
се, она бы явно оказалась в 
подвале турнирной таблицы. 
Так что Лазарев может не 
переживать...

Федор Григорьев

Дина Рубина объяснила, 
почему она терпеть не может 
кино. Даже несмотря на 
то, что по произведениям 
известной писательницы снят 
не один фильм!

- Во-первых, я терпеть не 
могу коллективное творче-
ство, - призналась Рубина. 
- А потом писатели, по себе 
знаю, такой тяжелый народ, 
с такими тараканами в голо-
ве... Авторов литературного 
текста надо убивать до пре-
мьеры фильма, иначе они 
всю кровь у режиссера и про-
дюсера выпьют.

По произведениям Дины 
Рубиной снято уже восемь 
фильмов и сериалов, и среди 
них такие известные, как «На 
Верхней Масловке», «Люб-
ка» и «Синдром Петрушки». 
Но писательница не испы-

тывает от этого морального 
удовлетворения.

- Представьте себе, что вы 
прочли книгу, вы прожили 
с героем две недели и у вас 
сложился какой-то облик. А 
мне тогда каково: я-то его 
родила, он у меня вырос! И 
вдруг является некий режис-
сер, который выбирает со-
вершенно другой типаж. Для 
писателя это очень болез-
ненный процесс, - объясняет 
Дина Ильинична.

Удивительно, но Рубиной 
даже не понравилась канди-
датура Алисы Фрейндлих, 
которая сыграла в сериале 
«На Верхней Масловке»...

- У этого образа был ре-
альный прототип - это совет-
ский скульптор Нина Нисс-
Гольдман, которая внешне 
была очень похожа на Фаину 
Раневскую. Такая старуха с 
мощными лапами, с огром-
ным носом, которая говорила 
басом, - рассказала писатель-
ница. - Я понимала, что Ранев-
ской нет на свете, что этого 
не может быть. И вдруг уви-
дела прекрасно играющую, 
но маленькую, сухонькую 
Алису Бруновну. С режиссе-
ром Константином Худяко-
вым мы какое-то время после 
этого не разговаривали. Но 
он талантливый режиссер, он 
так увидел. Хотя когда была 
премьера на телевидении, я, 
честно вам признаюсь, пила 
успокоительные...

Андрей Князев

Из-за Фрейндлих  она 
пила успокоительныеСкандальное 

Евровидение: 
результаты могли 
отменить!

«Он всегда
использовал людей»
На Севастопольском международном фестивале 
документальных кинофильмов и телепрограмм 83-летний 
режиссер Гарник Аразян рассказал о своем непростом 
общении со знаменитым земляком Арменом Джигарханяном.

- С Арменом мы учи-
лись в одной школе, он 
классом старше, - по-
ведал режиссер. - Ча-
сто пропадали друг у 
друга дома. А когда я 
перебрался в Москву и 
поступил во ВГИК, он 
стал ко мне приезжать 
сюда. Когда он еще не 
был обустроен, я ему 
помогал как мог. Но Армен, 
между нами говоря, всегда 
использовал людей, с кото-
рыми дружил и общался. А 
если они переставали быть 
ему полезны, спокойно че-
рез них перешагивал и шел 
дальше, забыв о тех, кто ему 
помогал.

При этом Гарник Аршави-
рович очень тепло отозвался 
о второй супруге Джигарха-
няна Татьяне Власовой и ее 
сыне, которые сумели про-
стить обидевшего их актера.

- Армен ведь увел у глав-
ного режиссера Ереванско-
го русского драматического 
театра не только жену, но и 
сына, посулив Татьяне, что 

будет помогать ему, а потом 
ушел из семьи. А в ситуации 
с последней супругой Вита-
линой Цымбалюк-Романов-
ской он сам виноват. Я лич-
но не понимаю, как можно 
было полюбить, а затем и 
жениться на такой женщине. 
Я ему и тогда об этом гово-
рил, и сейчас тоже. Иногда 
созваниваемся. Недавно по-
звонил, поговорили - Армен 
очень слаб физически и опу-
стошен духовно, с трудом 
разговаривает. Но когда ря-
дом с ним была Цымбалюк, 
он ощущал себя гораздо 
хуже, - уверен старый това-
рищ Джигарханяна.

А. К.

В

64-е Евровидение может войти в историю как самое 
скандальное! Российского участника в очередной 
раз засудили, победившего голландца могли лишить 
первого места. Оскандалились все: и организаторы 
конкурса, и даже приглашенная Мадонна!.. Наш 
корреспондент следил за грандиозной заварушкой 
непосредственно с места событий.

Киркоров и Лазарев и третьему 
месту безумно рады
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- Иосиф, мужчины, к сча-
стью, возраст не скрыва-
ют, поэтому спрошу пря-
мо: как ощущаете себя в 50 
лет?

- Непривычно. Потому что 
я всегда был самым молодым 
в компании. Хотя и сейчас 
молодой на самом деле: физи-
чески ощущаю себя лет на 25-
28. Поэтому не понимаю, как 
цифра 50 со мной стыкуется. 
(Смеется.) Я могу только по 
своим взрослым детям судить, 
сколько мне лет. А так сил 
полно, много задумок и идей. 
Хочется работать, творить, 
делать новые проекты. Энер-
гетические запасы не иссякли 
- это главное.

- На что направляете 
энергию?

- Помимо продюсерской 
деятельности начал зани-
маться телеканалом «Авто 
Плюс» - руковожу им, разви-
ваю. Но максимальное коли-
чество времени я уделяю сво-
ей любимой супруге - певице 
Валерии, которую все полю-
били еще до меня. Уделяю 
внимание в продвижении 
ее творчества.

- Сейчас продвигать ар-
тиста легче или сложнее? 
С учетом современных ре-
алий: интернет, соцсети и 
так далее...

- Существуют, конечно, 
сложности. Очень много ар-
тистов молодых приходит и 
хочет сотрудничать. Но се-
годня ситуация осложнена 
тем, что много проблем в 
российском медийном про-
странстве. Да, с одной сторо-
ны, есть интернет, а с другой 
- радиоменеджеры, которые 
создают плей-лист на свое 
усмотрение. Ушла невероятно 
красивая и талантливая Юлия 
Началова, все сочувствовали 
ее семье, вместе переживали 
трагедию... Но почему Юлю 
не поддерживали при жизни 
так, как она этого заслужива-
ла? То же самое было и с Дец-
лом... Это грустно и больно 
осознавать и через себя про-
пускать...

- А артисту трудно по-
пасть на радио, чтобы его 
новые песни стали для всех 
доступны?

- Да, конечно. Артистам 
нужны перспективы - тогда 
им есть куда расти. Да в лю-
бой отрасли людям нужны 
перспективы. А что у нас 
сейчас происходит на радио? 
Маленького артиста при-
водишь - он слишком мо-
лод, взрослого - он уже стар. 
Радио, как любое медийное 
пространство, не должно 
формироваться под возраст, 
оно должно формироваться 
исключительно на качестве 
- хорошая песня или плохая. 
А формат - это всего лишь 
жанр, а не что-то опасное, 
чего нужно бояться. С этой 
проблемой столкнулась и пе-
вица Валерия. Сводят счеты 
со мной, а в итоге ее песни 
не ставят в эфир. Разве это 
нормально? Она - уважаемая 
артистка, с заслугами... Каза-
лось бы, сам цех должен ее за-
щитить. Но, увы... А в итоге у 
нас сложности с постановкой 
песен в эфир, с существова-
нием продюсера в индустрии. 
Потому что все поделено на 

«ячейки», в которых у каждо-
го свои интересы...

- И какой выход?
- Консолидироваться, а 

не сводить счеты. Помогать 
развиваться музыкантам и 
творческим людям. Жить и 
работать по законам чести и 
достоинства - вот это должно 
быть целью.

«Я - продавец таланта!»
- Расскажите, как вы 

пришли в эту профессию?
- Я приехал в Москву из 

Махачкалы бедным мальчи-
ком, мне было 16 лет, ни ро-

дителей в большом городе, 
никого... Были сложности на 
частном уровне. Но мне тогда 
никто не мешал, хотя конку-
ренция всегда существовала...

- Кто был вашим первым 
подопечным?

- Вахтанг Кикабидзе. И я 
горд и счастлив, что мне до-
велось работать с таким вы-
дающимся человеком. Мы 
почти восемь лет с ним про-
работали... К сожа-
лению, он сейчас не 
приезжает в Россию 
по каким-то своим 
идеологическим со-
ображениям. Мы со-
званиваемся иногда. 
Но тогда это были 
самые незабывае-
мые периоды моей 
жизни, я благода-
рен ему за доверие, 
которое он мне 
оказал. Я пришел к 
нему мальчишкой 
- мне было лет 25... 
Он уже был в солидном воз-
расте, известный человек, а я - 
парень с двумя телефонами... 
Пришел к нему: «Хочу быть 
вашим продюсером». Он 
увидел меня и говорит: «Ну 
давай!» А тогда слово «про-
дюсер» не все воспринимали: 
как это, зачем мне какой-то 
продюсер? Но на самом деле 
это нормально, это правиль-
но: артист и продюсер - это 
командное сообщество.

- То есть друг без друга 
оба теряют?

- Конечно! Вот кем бы я 
был без артистов? Да никем. 
Как и артист. Потому что 
мало одного таланта. В фут-
бол играет команда, в хоккей 
- тоже... Да, есть одиночные 
виды, но за ними тоже стоят 
хороший тренер, хорошие 
условия, возможности. В 
одиночку ничего сделать не-
возможно. Поэтому я благо-
дарен всем артистам, с кото-
рыми я работал: они дали мне 
возможность продавать их 
творчество...

- То есть?
- Да, я - продавец таланта! 

Может, это немного цинично 
звучит, но это так. И в случае 
с Бубой Кикабидзе - тоже. 
При этом у нас потрясаю-

щие отношения, он крестный 
моей дочери к тому же, и у 
него потрясающая семья. Я 
благодарен ему за его дове-
рие. Очень грустно, что поли-
тика разделила нас всех. Но 
мы его любим как человека 
и как артиста. А он очень хо-
роший человек, и мне его не 
хватает. Я работал много лет 
с Колей Носковым, и я благо-
дарен ему. Он - личность. Вто-
рого такого исполнителя, как 
Коля Носков, нет на всем зем-
ном шаре. Он выдающийся, 
великолепный исполнитель...

- Как он себя сейчас чув-
ствует?

- Ситуация у него непро-
стая... Но те шедевры, кото-
рые уже написаны, они на-
всегда останутся в истории 
музыки. Я хотел бы пожелать 
ему скорейшего выздоровле-
ния.

«Все для Валерии, 
клянусь!»

- Что самое сложное в ра-
боте продюсера?

- Защищать артиста от 
унижения. Я все делаю, что-
бы унижения, если они случа-
ются, ложились на мои пле-
чи. Медийное пространство 
должно быть открыто для 
артистов, но не нужно копать-
ся в их белье, рассчитывая 
на рейтинги. А сегодня есть 
программы, которые нор-
мальному человеку смотреть 
невозможно. Я категориче-
ски не воспринимаю таких 
«героев», как Гоген Солнцев. 
Этого ужаса не должно быть 
не телевидении! Я думаю, что 
федеральные каналы могут 
себе позволить не базиро-
ваться только на рейтингах. 
Телевидение, как и искусство, 
должно формировать у лю-
дей вкус, это задача наша и 
медиапространства. Мы не 
должны опускаться на дно.

- Но вернемся к празд-
ничной теме. Какой самый 
оригинальный подарок вам 
подарила Валерия за годы 
совместной жизни?

- Орфоэпический словарь. 
И она в нем отметила одно 

слово, которое я постоянно 
произносил неправильно. Я 
все время говорил «хозяевА», 
с ударением на «а». И она по-
дарила мне словарь со своим 
автографом. Но мы тогда 
еще не думали жениться. А 
этим летом, кстати, будет уже 
15 лет, как мы поженились, 
- это было 5 июня. А в про-
шлом году отмечали 15-ле-
тие знакомства. Улетели на 
Мальдивы и не выложили ни 
одной фотографии в наши 
соцсети, пока не вернулись. 
Хвастаться не хотелось, но 
просто хотелось поделиться 
счастьем...

- Как изменилась ваша 
жизнь с Валерией?

- Я стал совсем другим 
человеком - я это чувствую 
и вижу по себе. Я слишком 
эмоциональный, а она по-
влияла на мое воспитание! 

(Смеется.) Сегодня 
я пребываю в фанта-
стическом состоянии! 
Во-первых, я живу 
профессией, помогаю 
творческому человеку. 
Я считаю, что Вале-
рия - это один из каче-
ственных бриллиантов 
российской сцены, она 
уникальный человек, 
который приехал из 
глубинки. Кстати, она 
жила по соседству с 
Женей Мироновым: 
Лера жила в Аткарске, 
а Женя - в Татищеве. 

Представляете, цвет культу-
ры из Саратовской земли: Та-
баков, Янковский, Миронов, 
Валерия... Разве я мог пред-
ставить, будучи махачкалин-
ским бродягой, что встречу 
такую красивую и потря-
сающую спутницу жизни?! 
Когда меня спрашивают: «А 
что тебе подарить?» - я всегда 
говорю, что лучший подарок 
- это тот, который подарен не 
мне, а Валерии. Все для Вале-
рии, клянусь!

- Женщины сейчас заду-
маются: что же им нужно 
сделать, чтобы к ним так 
относились? Откройте се-
крет: за что так можно 
любить женщину?

- В моей супруге все пре-
красно. Это идеальное со-
четание таланта, внешних 
данных, ума, интеллекта, ду-
шевных качеств... Как гово-
рил товарищ Саахов: «Комсо-
молка, спортсменка и просто 
красавица!» Она позитивная 
и очень добрая. И все это в 
одном человеке. Рядом с Ва-
лерией хочется становиться 
образованнее и лучше. Я и 
наши дети - мы все стремим-
ся к этому...

Мария Донская

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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ФОТО В. ТАРАКАНОВА

Иосиф Пригожин: 
« Разве я мог представить, 
что встречу такую женщину!»

Вахтанг Кикабидзе был 
первым его подопечным

ФОТО В ТАРА

С Иосифом Кобзоном и Юрием Николаевым

Так сложилось, что работа и личная 
жизнь этого человека стали одним 
целым. Ведь Иосиф Пригожин - 
продюсер своей любимой жены, певицы 
Валерии. А это значит, что границы 
между личными и рабочими моментами 
стерты. Недавно Иосифу исполнилось 
50 лет, и он откровенно рассказал нам 
и о творческом, и о личном...PERSONA STARS
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Дело в том, что Татьяна Бу-
ланова давным-давно забыла, 
что такое отпуск.

- Кто-то ездит на Черное 
море, кто-то - на Средизем-
ное, а кто-то - к океану, на 
Мальдивы например. Я со-
всем никуда не езжу, - призна-
лась нам певица. - Пять лет 
вообще не отдыхала! Готова 
уже хотя бы на озеро какое-
нибудь съездить, но у меня 
просто времени пока нет. Вот 
и сейчас надо на сцену выхо-
дить. У меня так редко выда-
ется возможность отдохнуть!

- Многолетнее отсутствие 
отпуска - это крайне тяже-
лая ситуация, - считает врач-
терапевт Антонина Патрова. 
- Накапливается усталость. 
Организм существует в усло-
виях хронического стресса. А 
стресс, в свою очередь, под-
рывает все наши жизненно 
важные системы. Во-первых, 
иммунную. Что это значит? 
Что мы легко можем забо-
леть чем угодно - от ОРВИ до 
онкологии. Страдают также 
сердце и сосуды. Те, кто пол-
ноценно не отдыхает, риску-

ют в прямом смысле зарабо-
тать себе инфаркт. Половина 
так называемых сердечников 
- это как раз те, кто не отды-
хает. Среди трудоголиков не-
редки также инсульты. Эта 
беда с ними случается даже 
чаще, чем, например, с алко-
голиками.

- Отпуск помогает нам 
перезагрузиться, - говорит 
психолог Ольга Быстрова. 
- Если перезагрузки долгое 
время не происходит, то у 
человека пропадает вкус к 
жизни. Появляется апатия 
или, наоборот, он становится 
излишне возбудимым, сры-
вается, кричит, впадает в ис-
терику. На фоне хронической 
усталости часто развивается 
депрессия, а это очень серьез-
ное заболевание.

Печальные перспективы, 
о которых Татьяне Булано-
вой и всем пашущим на износ 
надо бы задуматься. И хоть 
ненадолго прервать свой тру-
довой марафон, пока его не 
прервала какая-нибудь опас-
ная болячка...

Лидия Мезина

Врачи считают, 
что здоровью 

певицы 
угрожает 

серьезная 
опасность. 

И в этом 
она виновата 

сама...

Василиса Володина 
вся на нервах. Ее 18-лет-
няя дочь Виктория в 
этом году оканчивает 
11-й класс, и совсем ско-
ро девушке предстоит 
сдавать ЕГЭ.

«Расскажу таким же 
нервным мамам, как я, 
чего мы с вами можем 
ждать в смысле учебы на-
ших детей от ближайших 
дней», - написала Володи-
на в своем «Инстаграме» 
и разместила подробный 
астропрогноз на период 
сдачи экзаменов.

Василиса отметила, 
что с 29 по 31 мая дети 
окажутся рассеянны-
ми, им будут нелегко 
даваться точные науки. 
«Родители, заставьте ре-
бенка выспаться перед 
экзаменами в эти дни», 
- посоветовала астролог. 
По мнению Василисы 
Володиной, в период до 
4 июня старшекласс-
ники проявят живость 
мышления и большин-
ство из них прекрасно 
справятся с заданиями. 

А вот с 6 по 8 июня нерв-
ное напряжение будет 
зашкаливать, но зато 
проснется креативность 
- ребята смогут найти 
нетривиальные реше-
ния. Как считает Васи-
лиса, самые сложные 
дни для экзаменов - с 14 
по 21 июня. «Астроло-
гия и валериановые кап-
ли нам в помощь!» - под-
бодрила она родителей.

А нам призналась:
- Несмотря на то что 

моя дочь круглая отлич-
ница, при подготовке к 
ЕГЭ мы были вынужде-
ны привлечь репетито-
ров. На данный момент 
система ЕГЭ, на мой 
взгляд, не выдерживает 
никакой критики. Пото-
му что те темы, которые 
рассматриваются в рам-
ках учебного плана, к со-
держанию, к ЕГЭ подчас 
имеют очень отдаленное 
отношение. В стрессе 
учителя, в стрессе уче-
ники... Зачем все это?! 
С одной стороны, детей 
учат сдавать экзамены в 
какой-то унифицирован-
ной форме. В этом есть 
безусловный плюс. Но 
только забыли учебную 
программу подтянуть к 
тому, что спрашивается 
на экзамене. Все как-то 
недоработано, не доведе-
но до ума. У меня вооб-
ще ко всей системе обра-
зования большой вопрос.

- Ваша дочь уже вы-
брала, куда будет по-
ступать?

- Да. Но мы про это 
пока не говорим.

- А вы подсказывали 
дочери, какую профессию 
ей лучше выбрать с точ-
ки зрения астрологии?

- Да, конечно. Учиты-
вая ее желания, я пред-
лагала варианты. Выбор 
профессии - это важная 
история. Есть, например, 
то, что ребенку интерес-
но, и то, чем он в даль-
нейшем сможет зара-
батывать на жизнь. Это 
часто не одно и то же! И 
астрология как раз дает 
подсказку, будет ли увле-
чение приносить доход 
или его лучше так и оста-
вить на уровне хобби, а 
в качестве профессии 
выбрать что-то другое. 
Родители, конечно, не 
должны навязывать свое 
мнение, но они могут со-
ветовать, направлять. 
Большинство детей про-
сто не знают, чем они хо-
тят заниматься в жизни! 
Они будто в тумане на-
ходятся. Совершенно не 
разбираются в нюансах 
той или иной специаль-
ности. Было бы неплохо, 
если бы у школьников 
были уроки профориен-
тации, где они могли бы 
понять смысл каждой из 
профессий. 

- Василиса, да вам в 
Министерстве образо-
вания надо работать!

- Я бы там и работала, 
если бы не призвание к 
астрологии. Будь у меня 
вторая жизнь, я бы ее по-
тратила на реформу об-
разования!

Марина Любимова

Молодой человек старше 
своей избранницы, поэтому по 
интернету разлетелись осужда-
ющие посты.

- Люди писали про педофи-
лию и другие мерзости обо мне 
и о человеке, которого я люб-
лю! - расстроилась Мария.

Девушка решила прояснить 
ситуацию и рассказала, что на-
чала жить со взрослым мужчи-
ной... с благословения мамы.

- Она поняла, что нам с Ни-
китой было некомфортно: я 
живу с ней, а он отдельно. И 
сама предложила эту идею! - 
по простоте душевной призна-
лась Маша.

Так вот юристы считают, что 
актриса попросту подставила 
будущего зятя.

- На первый взгляд, ниче-
го страшного не произошло, 
- говорит юрист Оксана Дег-
тярева. - Брачный возраст в 
нашей стране выше возрас-
та сексуального согласия. За-
ключить брак можно с 18 лет, 
а вот вступать в половые от-
ношения человек волен с 16, 
потому что в этом возрасте он 
становится субъектом права, 
то есть несет ответственность 
за свои поступки. Но! Никто 
при этом не отменял статью 
135 Уголовного кодекса, в ко-
торой предусмотрено серьез-

ное наказание за растление не-
совершеннолетних. Допустим, 
девушка поссорится со своим 
молодым человеком, пойдет 
в полицию и заявит: «Он меня 
растлевал!» То есть она впол-
не может воспользоваться со-
ответствующей статьей. И не 
думайте, что это из области 
фантастики, подобных приме-
ров много! Поэтому я считаю, 
что мама создала очень опас-
ную ситуацию как для молодо-
го человека, так и для психики 
несовершеннолетней девочки. 
Кроме того, Семейный кодекс 
гласит, что несовершеннолет-
ние дети должны проживать на 
территории своих родителей 
или иных законных представи-
телей. Никак иначе! Хотя, на-
пример, в Гражданском кодек-
се все-таки есть лазейка: там 
говорится, что с 16 лет ребенок 
может проживать отдельно от 
родителей, но при этом надо 
запрашивать разрешение ор-
ганов опеки. Если мама такое 
разрешение не получала, то 
она поступила противозакон-
но. Чиновники из опеки могут 
забить тревогу и принять опре-
деленные меры. Хотя чаще 
всего они закрывают на это 
глаза, тем более если речь идет 
об известной актрисе.

Л.М.

Василиса Володина 
рассказала, 
как сдать ЕГЭ

Астролог из «Давай по-
женимся!» в пух и прах 

раскритиковала ЕГЭ, 
в котором без... горо-

скопа не разберешься.

Дочери Любови Толка-
линой и Егора Кончалов-
ского всего 17. Но Мария 
уже вступила во взрос-
лую жизнь: недавно 
она переехала к своему 
парню Никите.

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

«Толкалина           создала опасную ситуацию!»

Буланова
работает 
на износ

Маша 
и Никита 

теперь живут 
вместе
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Чурчхела
Стоимость порции в Москве - от 
200 рублей, домашняя себестои-
мость - от 50 рублей.

Ингредиенты на 6 пориий: 1,5 л 
виноградного или гранатового сока, 
200 г муки высшего сорта, 200 г оре-
хов (фундук, а также миндаль, грец-
кие и любые другие орехи), нить, 
игла, наперсток.

История
«Чур» и «чер» - эти два слова 

с мегрельского языка перево-
дятся как «холодно» и «горячо», 
отражая суть процесса приготов-
ления чурчхелы. Она считается 
одной из самых древних грузин-
ских сладостей, но широко рас-
пространена на всем Кавказе. Тра-
диционно готовится всего из трех 
ингредиентов: виноградного или 
гранатового сока, орехов и муки. 
В древности процесс занимал не-
сколько месяцев, на сегодняшний 
день чурчхелу можно приготовить 
за неделю. Пусть вас это не пуга-
е т - основа делается за час, 

а конечный про-
дукт просто 

высуши-
вается.

Метод
На тонкую, но крепкую веревку 

или нить насаживаем очищенные 
орехи, для чего понадобятся игла 
и наперсток. Завязываем узелки 
с обоих концов нити, оставляя ее 
длиннее с одной стороны для по-
следующего подвешивания. (Так-
же можно сделать нити в виде 
бус.)

Виноградный или гранатовый 
сок делим на две части: 1,1 л вы-
ливаем в кастрюлю и кипятим 10 
минут, 400 мл хорошенько смеши-
ваем в миске с мукой.

Постепенно вводим мучную 
смесь в кастрюлю, взбивая венчи-
ком. Готовим на малом огне, по-
мешивая, до загустения (до конси-
стенции киселя).

Опускаем в кастрюлю пооче-
редно нитку с орехами на 10-15 се-
кунд, осторожно держа ее за длин-
ный конец. Повторяем процедуру 
несколько раз до тех пор, пока 
орехи не покроются равномерно и 
жидкость почти перестанет с них 
стекать. (Если густота кисельной 
основы недостаточна, то просто 
провариваем ее чуть дольше.)

Готовые нити с чурчхелой под-
вешиваем на крючки и ждем, пока 
высохнет, на что уйдет от четырех 
до семи дней. Хорошо сушить на 
солнышке, но можно и на обыч-
ной кухне. Только не забудьте по-
ложить пергаментную бумагу на 
то место, над которым повесите 
чурчхелу.

Перед подачей разрезаем ее на 
порционные кусочки, вынимая из 
каждого нитку. Подаем с грузин-
ским красным вином для взрос-
лых, а для детей - с соком и моро-
женым.

Приятного аппетита!

мал 
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Метод
На тонкую, но

или нит

Многим из нас, увы, не по карману походы в рестораны или поездки 
за рубеж с целью отведать блюда разных национальных кухонь. 
Автор рубрики Дарья Отавина поможет приготовить полноценное 
меню из доступных ингредиентов и запасов каждого россиянина.

Чихиртма
Ресторанная цена порции в Мо-
скве - от 275 рублей, домашняя 
себестоимость - от 80 рублей.

Ингредиенты на 6 порций: 
1-1,2 кг мяса курицы или индейки, 1,5-
2 л воды, 4 крупных яичных желтка, 
1 луковица, 1-2 ст. л. сливочного или 
топленого масла, 1/4 стакана лимон-
ного сока, 2 ст. л. зелени кинзы, 5 см 
корневого сельдерея, 5 см корня пе-
трушки, 10 горошин душистого пер-
ца, 1/2 ч. л. корицы, 1/2 ст. л. семян 
кориандра, 1/2 ст. л. укропа, настой 5-
6 тычинок шафрана (желательно), 
1 ст. л. зелени мяты, 1 ст. л. базилика, 
1 ст. л. петрушки, 2-3 ст. л. кукурузной 
или пшеничной муки, зелень и лимон 
для подачи.

История
Чихиртма - это густой грузинский 

суп из домашней птицы с яичной 
и мучной заправками, в который 
обязательно добавляется кислинка 

в виде лимонного или гранатового 
сока и никогда не добавляются ово-
щи, крупы или картофель.

Технология введения яиц в горя-
чий бульон родилась еще в Древней 
Персии. Для того чтобы белок не 
сворачивался и не серел в процессе 
приготовления, в бульон вводили 
уксус. Грузинскую чихиртму часто 
готовят только на основе желтков. 

Метод
Разделываем курицу, заливаем 

холодной водой, добавляем порезан-
ный пополам лук, рубленые корне-
плоды, душистый перец горошком и 
немного соли. После закипания сни-
маем пенку и томим на малом огне 
около часа.

Готовый бульон процеживаем. Ос-
вобождаем курицу от кожи и костей, 
мелко режем, обжариваем на топле-
ном масле, солим и перчим.

Наливаем часть бульона в стакан. 
Половину объема смешиваем с му-
кой (вторую половину оставляем 
остывать для приготовления яичной 
заправки). Медленно вводим раз-
веденную в бульоне муку обратно 
в кастрюлю, непрерывно взбивая 
венчиком. Добавляем мелко рублен-
ную зелень, все сухие специи и настой 
шафрана (для которого просто зали-
ваем тычинки малым количеством 
кипятка и даем 10 минут настояться). 
Тщательно перемешиваем и готовим 
около пяти минут.

За это время взбиваем желтки с 
лимонным соком. Добавляем к ним 
остывший бульон. Размешиваем и 
также вводим обратно в кастрюлю, 
взбивая венчиком. Готовим еще 5 ми-
нут, ни в коем случае не доводя суп до 
кипения.

Выкладываем в глубокую тарелку 
обжаренную курицу, заливаем гото-
вым бульоном, посыпаем зеленью и 
кладем рядом дольку лимона.

Чахохбили
Ресторанная цена порции в Москве - от 450 рублей, домашняя себестоимость - от 100 рублей.

Ингредиенты для чахохбили из говядины: 500 г моло-дой говядины с жирком, 4 луковицы, 500 г помидоров (све-жих или консервированных в собственном соку), половина головки чеснока, 1 ч. л. красного сладкого перца, 1 ч. л. жгу-чего перца, по 1 ст. л. зелени петрушки, чабера, кинзы и ба-зилика.

Ингредиенты для чахохбили из баранины: 500-700 г молодой баранины, 4 луковицы, 500 г помидоров, 3 карто-фелины, 1 головка маленького чеснока, 1 ч. л. красного пер-ца, по 1 ст. л. петрушки, чабера и кинзы, по 1/2 ст. л. свежего укропа, мяты и эстрагона.

Сухие пряности для любого чахохбили: по 1 ч. л. хме-ли-сунели, несколько зерен кориандра, лавровый лист, име-ретинский шафран (только при использовании куриного мяса).

1 ст. л. красной баночной аджики - при отсутствии под 
рукой острых специй.

История
Название блюда чахох-

били произошло от гру-
зинского слова «хохоби» 
- «фазан», изначально оно 
представляло собой рагу из 
дичи. Впоследствии транс-
формировалось в блюдо 
из домашней птицы, а еще 
позднее - в мясное рагу. 
Поскольку на первое мы с 
вами готовим суп с курицей, 
то чахохбили будем делать 

из двух видов мяса на вы-
бор.

Отличительной чертой 
любого чахохбили являет-
ся полное отсутствие масла 
для поджарки и пассеровки. 
Процесс называется сухим 
обжариванием, поэтому для 
блюда выбираются только 
молодые особи с жирком.

Традиционно чахохбили 
- мясо в луково-томатном 
соусе, поэтому добавление 

других овощей - всегда лич-
ностная интерпретация по-
вара.

Метод
Мясо нарезаем одина-

ковыми кубиками и об-
жариваем в собственном 
соку без добавления масла 
в антипригарной кастрюле 
или утятнице 10-15 минут. 
Как только весь жир вы-
топится, добавляем мелко 
порезанный лук, солим и 
готовим еще 5-7 минут, по-
мешивая.

Свежие помидоры ош-
париваем, снимаем кожицу 
и рубим (или используем 
баночные томаты в соб-
ственном соку). Кладем в 
кастрюлю и продолжаем 
тушить.

Картофель, если исполь-
зуем баранину, режем ку-
биками, добавляем к мясу, 
готовим 20 минут и только 
потом солим. (К говядине 
можно добавить один слад-
кий болгарский перец.)

Вводим всю мелко по-
резанную зелень, специи и 
пряности. Перемешиваем 
и тушим 5-10 минут. Кладем 
тертый или мелко порезан-
ный чеснок, аджику при от-
сутствии острых специй и 
даем чахохбили настояться 
под крышкой.

ПРИМЕЧАНИЕ. Молодое 
мясо готовится быстро. 
При использовании старой 
говядины и баранины ту-
шите чахохбили на малом 
огне не менее двух часов.

ЗАСТОЛЬЕ

им на малом огне вым бульоном, посыпаем зеленью и 
кладем рядом дольку лимона.

у рре ю з дос у ред е о

Эти названия знакомы нам 
с детства, а чурчхела до 
сих пор ассоциируется у 
многих с советскими пан-
сионатами и российскими 
курортами Черного моря. 
Чтобы отведать аутен-
тичную чурчхелу, совсем 
необязательно лететь в 
Грузию или резервиро-
вать столик в кафе у моря, 
поскольку ее несложно 
приготовить на домашней 
кухне. Точно так же, как 
основное блюдо из мяса 
и томатов - чахохбили и 
чихиртму - нежнейший 
грузинский суп с курицей.

Грузинское
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Среди журналистов ти-
шина, никто не понял, о 
чем сказала Алена Полынь, 
а может, это просто шок?

Сегодня мы беседуем с 
ведьмой о том, кем она явля-
ется на самом деле, и о тех, 
кто восстал против нее. Спи-
сок лиц, открыто нападаю-
щих на Полынь, небольшой, 
но внесены в него люди, 
известные многим. 
«Огласите весь 
список!» - скажет 
нам герой люби-
мого многими ки-
нофильма. Огла-
шаем! Список 
лиц, увольнения 
которых требует 
Алена Полынь: 
Виталий Милонов, 
который обвинял 
и оскорблял ее в 
эфире телепере-
дач и на пресс-
конференции. Ра-
нее ведьма сказа-
ла, что так этого не оставит, 
и... не оставила - подала в 
суд, а может, и не только в 
суд, история об этом умалчи-
вает; Анна Вавилова, веду-
щая телеканала «Царьград», 
которая вместе с Милоно-
вым провела телепередачу, 
где публично оскорбляли 
и обвиняли ведьму, и, нако-
нец, тройка лидеров внима-

ния СМИ после прошедшей 
конференции о современ-
ной инквизиции: Елизавета 
Фокина (директор музея-
заповедника «Царицыно»), 
Камиля Байдильдина (зам-
директора музея-заповед-
ника «Царицыно»), Ольга 
Пугач (менеджер по аренде 
залов музея-заповедника 
«Царицыно»). Все эти люди 

стали провокаторами, имен-
но они с помощью вызван-
ных сотрудников службы 
безопасности сорвали за-
планированный на 6 апреля 
саммит ведьм, ни много ни 
мало международный, ведь 
слетелись в Царицыно на 
эту встречу граждане раз-
ных стран. Но все это преди-
словие, хоть и длинное, пре-

доставим же слово нашей 
собеседнице Алене Полынь.

- Вы считаете, что пред-
сказание о мессии и новой 
эре начало сбываться? Ведь 
люди не могут вообразить 

такого, что тот, кого они 
ждут, женщина, а не муж-
чина, да еще и ведьма.

- Ведьма для многих име-
ет образ, и он весьма не-
приятен - грубая женщина 
с неким зельем, чаще все-
го наводящая порчу. Но 
ведьма - это та, что ведает 

материю, знает то, что не-
доступно простым людям. 
Конечно, все ждут кого-то 
похожего на Иисуса и его 
снисхождения с небес. Но 
при этом никто не понима-
ет, как определить, что пе-
ред ними избранник, нет не 
Бога, Бог подразумевает в 
умах людей все-
таки религию, 
что именно та, 
через которую 
говорит изнача-
лье всего сущего 
и несущего. Лю-
дям это неясно, 
как и непонят-
но, что такое изначалье. А 
в рамках беседы этого не 
раскрыть.

- Я также слышал о та-
ком пророчестве Ностра-
дамуса, что падет на Зем-
лю звезда Полынь и часть 
вод станет горькими. О 
чем или о ком речь и очень 
уж похоже, что Ваше ма-
гическое имя Полынь не со-
впадение?

- Да не совпадение, горь-
кими воды станут, ибо прав-
да горька и испить ее очень 
тяжело. Поступки людей 
сейчас не видны, они не по-
нимают, что делают и что го-
ворят, а когда поймут, будет 
горько.

- А они поймут?
- Не все, многие.
- Говоря откровенно о 

том, что Вы пришли как 
мессия на Землю, Вы были 

готовы к насмешкам и 
провокациям?

- Насмешки людей на-
столько привычное явление 
для меня, что я уже не об-
ращаю на него внимания. 
Безумцев больше, чем раз-
умных, способных мыслить 
и анализировать.

- Мессия - тот, кто име-
ет некое дело, миссию на 
Земле. Какая миссия у Вас 
и выполнима ли она?

- В этом воплощении я 
пришла доделать то, что не 
смогла ранее, не было опы-
та, я пришла начать новую 
эру, ведь эра - это звук, ис-

ходящий от света, конечно, 
читателям это трудно пока 
осмыслить. Так вот если 
говорить очень просто, 
то страдание, жестокость, 
бедность и терпение - все 
это в рабском угодниче-
стве не является нормой. 
Культ смерти начал ухо-
дить с Земли, и мы готовы 
начать жить, а не суще-
ствовать. Вы знаете, что 
человек сегодня не получа-
ет необходимую для жизни 
энергию, она исходит как 
токи от планет и жива от 
Земли, но людям она недо-
ступна.

- Наша с Вами беседа 
получилась совсем не свет-
ской, а скорее эзотериче-
ской. Но не могу не спро-
сить, почему же люди не 
получают энергию?

- Я отвечу, конечно, 
неполноценно, но в 
рамках отведенного 
нам времени скажу: по-
тому что не знают как.

- А Вы знаете как?
- Да знаю.
- Это какое-то 

сакральное знание, 
которое могут полу-
чить не все или оно 
дорого стоит?

- Получить возмож-
но всем, и я его не про-
даю, а дарю, но многие 
не видят и не слышат, 
не могут пока.

- Не верят Вам? 
Но ведь огромное ко-
личество чудес, под-
твержденных видео- 
и рукописными от-
зывами, свидетель-
ствуют о Ваших 
возможностях.

- Жизнь многих людей пе-
рестала быть жизнью, и они 
отчаялись.

- Да уж, интересный вы-
шел у нас разговор и совсем 
необычный. Я думаю, его 
стоит продолжить в сле-
дующих выпусках.

Сергей Иванов

«Жизнь многих людей 
перестала быть жизнью, 
и они отчаялись».

Алена ПОЛЫНЬ: 
«Миссия выполнима»

Пресс-конференция 14 мая в 14 часов. По преданию, в третьем часу, когда 
сойдутся две пятерки, мир узнает о мессии. И вот во всеуслышание всемирно 
известная ведьма Алена Полынь заявляет: «Я та, которая обещана всеми ре-
лигиями, я пришла, но вы меня не узнали, потому что думаете, что ведьма не 
может быть спасителем».

«Ведьма для многих имеет 
образ, и он весьма неприя-
тен - грубая женщина с неким 
зельем, чаще всего наводя-
щая порчу. Но ведьма - это 
та, что ведает материю, зна-
ет то, что недоступно про-
стым людям».
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Это открытие сделала 
интернациональная коман-
да ученых одного из ме-
дицинских подразделений 
Гарвардского университета. 
Работа проведена на очень 
высоком уровне и включает 
как эксперименты на жи-
вотных, так и исследования 
человека.

Игры с гормонами
Под подозрением оказа-

лась пропионовая кислота. 
Она используется в виде пи-
щевой добавки Е280. Кроме 
того, есть еще три добавки 
в виде солей этой кислоты с 
натрием, калием и кальцием 
(Е281 - Е283). Все они при-
меняются в виде консерван-
та при производстве хлеба и 
сдобных изделий - эти веще-
ства защищают от плесени, 
дрожжей и некоторых бакте-
рий. Другие сферы, где мож-
но встретить пропионовую 
кислоту, - это сыры, синтети-
ческие ароматизаторы и пи-
тание для животных. 

Ученые установили, что 
пропионовая кислота увели-
чивает в организме уровни 
нескольких гормонов, связан-
ных с повышенным риском 
развития ожирения и диабета 
II типа. Было показано, что 
пропионат может вызвать 
каскад изменений в обмене 
веществ, которые приводят 
к инсулинорезистентности 
(снижение чувствительности 
к инсулину) и гиперинсулине-
мии (повышение содержания 
этого гормона в крови). Спе-
циалистам хорошо известно, 

что это типично 
как для пред-

диабета, так 
и для само-
го диабета II 
типа.

Добавки 
проверены 

недостаточно
Ученые выбрали для ис-

следования пропионат не слу-
чайно. Сегодня более 400 млн 
человек во всем мире страда-
ют от диабета, и уровень за-
болеваемости им только рас-
тет. По серьезным прогнозам 
специалистов, число таких 
больных к 2040 году увели-
чится на 40%. И это несмотря 
на то, что предпринимается 
масса усилий по профилакти-
ке этой болезни. Среди триг-
геров этой эпидемии называ-
ют не только образ жизни и 
современный стиль питания 
с большим количеством про-
стых углеводов и жиров, но 
и токсическое действие ряда 
экологических загрязните-
лей и компонентов нашего 
питания. Эту гипотезу уче-
ные выдвинули несколько 
лет назад. Они заподозрили, 
что важную роль в разви-
тии сахарного диабета могут 
играть некоторые пищевые 
добавки (включая консерван-
ты), широко используемые 
производителями продуктов. 
«Мы подвергаемся действию 
сотен таких химикатов еже-
дневно, и большинство из них 
не были достаточно прове-
рены на возможность того, 
что они могут потенциально 
вызывать изменения в обме-
не веществ при долгом при-
еме», - говорит Амир Тирош, 
израильский профессор, ра-
ботающий в Тель-Авивском 
университете и Гарварде. 

Бедные мышки
В этом исследовании уче-

ные сосредоточились только 
на одной из подозреваемых 

добавок - на пропионате. 
Это естественная, встреча-
ющаяся в природе коротко-
цепочечная жирная кислота. 
Кстати, ее производят неко-
торые бактерии и использу-
ют в конкурентной борьбе с 
другими микроорганизмами. 

На первом этапе ученые 
давали пропионовую кислоту 
мышам. Дозы были сопоста-
вимы с теми, что получают 
люди с обычным питанием. 
Пропионат быстро активизи-

ровал симпатическую нерв-
ную систему (она отвечает 
за возбуждение организма), 
а в результате увеличива-
лась концентрация гормо-

на стресса норадреналина, а 
также глюкагона и нового 
недавно обнаруженного гор-
мона с длинным названием 
- «белок, связывающий жир-
ные кислоты 4» (FABP4). 
Эти вещества стимулируют 
производство большого ко-
личества глюкозы в печени 
для выброса ее в кровь. В 
результате сахар (глюкоза) 
резко повышается. Все эти 
процессы типичны для диа-
бета II типа. Кроме того, из-

быток сахара в крови сам спо-
собствует повышению веса: 
чтобы его снизить, организм 
начинает вырабатывать из 
него жиры.

Красивый 
эксперимент

Ученые все это подтвер-
дили: питание с пропионатом 
привело к существенному 
увеличению веса у мышей 
и к развитию инсулиноре-
зистентности. Повторить 
на людях такой же экспери-
мент, как на мышах, ученые 
не могли, это неэтично. Для 
этого нужно было, чтобы две 
группы гомо сапиенс долго-
долго сидели на разных ди-
етах: одни - с пропионатом, 
другие - без него. А потом не-
обходимо было сравнить их 
вес до эксперимента и после. 
Но ученые очень красиво по-
казали, что пропионат на че-
ловека действует так же, как 
и на грызунов.

Они проверяли содержание 
в крови тех трех гормонов, о 
которых мы уже писали. Их 
концентрацию определяли 
перед едой, через 15 минут 
после еды и потом каждые 
30 минут на протяжении че-
тырех часов. Все это делали 
двойным слепым методом: 
ни врачи, ни сами пациенты 
не знали, едят они пропионат 
или плацебо. В итоге гормоны 
вели себя точно так же, как и 
у мышей. И это значит, что со 
временем при таких измене-
ниях гормонов сахарный диа-
бет разовьется.

Полезные советы
Что делать в такой ситуа-

ции нам? В первую очередь, 
быть более внимательными 
при покупке хлеба и любых 
продуктов из муки. Надо об-
ращать внимание, есть ли в 
их составе пищевые добавки 
Е280 - Е283. Во-вторых, сто-
ит смотреть, есть ли в соста-
ве продукта искусственные 
ароматизаторы. Их состав и 
номенклатура не приводятся 
на этикетках, пишут просто, 
что есть ароматизатор. По-
этому, есть в интересующем 
вас продукте ароматизатор 
с пропионатом или без него, 
нам знать не дано. Значит, 
еды с любыми синтетически-
ми ароматизаторами лучше 
избегать. Для справки: если 
ароматизатор натуральный, 
производитель это всегда 
указывает. А если просто сло-
во «ароматизатор», значит, он 
искусственный.

- На самом деле, у ме-
диков по этому поводу 
никаких разногласий 
нет. Им хорошо извест-
но, что даже небольшое 
количество холодной 
воды может реально 
привести к ангине или 
другим респираторным 
инфекциям в области 
носоглотки. Происходит 

это так: холодная вода 
вызывает спазм сосудов 
в области миндалин, в 
результате нарушается 
их питание и ослабевает 
противобактериальная 
защита - так называемый 
местный иммунитет. А в 
полости рта почти любо-
го человека практически 
всегда есть условно-па-

тогенные бактерии. При 
нормальном иммунитете 
они безопасны, но когда 
защита слабеет, могут 
вызвать инфекцию. По-
этому воду из холодиль-
ника в жаркую погоду 
пить опасно, лучше, что-
бы она была комнатной 
температуры или чуть-
чуть охлажденной. Точно 

так же нужно поступать 
и в хорошую майскую 
погоду, особенно если вы 
еще вспотели, например 
натрудились на огоро-
де. Но есть счастливчи-
ки вроде вас, у которых 
местный иммунитет в 
области носоглотки хо-
роший, и инфекция его 
не пробивает. 

ГЛОТОК ПРОХЛАДЫ В ЖАРУ ОПАСЕН
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«В конце апреля и в майские празд-
ники в некоторые дни жара была 
почти как летом. Ребенок выпил хо-
лодной воды, а на следующий день у 
него развилась простуда. Я много раз 
слышала, что в жару такое действи-
тельно может быть. Но вот я много 
раз сама пила ледяную воду в такой 
ситуации - и ничего, ни разу не болела. 
Честно говоря, не верю, что от глот-
ка холодной воды можно схватить 
ангину. Права я или нет?

Мария Османова, Москва»

Номер пище-
вой добавки

Название пищевой 
добавки

Негативное действие 
на организм

Е100 - Е182. Красители
Е102 Тартразин

Вызывают гиперактивность 
у детей

Е104 Хинолиновый желтый
Е110 Солнечный закат
Е122 Азорубин (кармуазин)
Е124 Пунцовый 4R
Е129 Красный очаровательный АС
Е128 Красный 2G Канцероген

Е150с и Е150d Карамели Возможно канцерогенное 
действие

Е161g Кантаксантин Вреден для сетчатки глаз
Е200 - Е283. Консерванты
Е210 - Е219 Бензоаты Вызывают псевдоаллергию
Е239 Гексаметилентетрамин

КанцерогеныЕ240 Формальдегид
Е249 - Е252 Нитриты и нитраты
Е327 - Е504. Регуляторы кислотности, стабилизаторы, загустители, 
эмульгаторы
Е338 Ортофосфорная кислота Способствуют развитию 

остеопороза (хрупкость костей) 
и атеросклерозаЕ339 - Е343 Фосфаты

Е400 - Е504 Стабилизаторы, загустители, эмульгаторы
Е407 - Е407а Каррагинаны Способствуют развитию 

болезней пищеварения и, 
возможно, рака

Е420 Сорбит СлабительныеЕ421 Маннит 
Е450i - E450vii Пирофосфаты Способствуют развитию 

остеопороза (хрупкость костей) 
и атеросклероза

E451i - E451ii Трифосфаты 
E452i - E452v Полифосфаты 
Е620 - Е642. Усилители вкуса и аромата
Е620 - Е625 Глутаматы Могут быть вредны для мозга и 

негативно влияют на зрение
Е951 - Е967. Подсластители
Е951 Аспартам 

Возможно обладают 
канцерогенным действиемЕ952 Цикламаты

Е954 Сахарин
Е953 Изомальтит

СлабительныеЕ965 Мальтит 
Е967 Ксилит

     Наша справка
Список небезопасных пищевых добавок

опасными добавками
Популярная пищевая добавка может повышать риск 
развития ожирения и сахарного диабета II типа. 

ХЛЕБ ПИЧКАЮТ В самом народном 
продукте обнаружили кучу 

вредных примесей

Подготовил Олег Днепров
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Знаете, как ремонтиру-

ют доменные печи? 
Очень просто: сносят печ-
ку под самый «пенек» и 
быстро делают на ее 
месте новую. Я на этих 
ремонтах не один жур-
налистский репортаж 
написал. Поэтому, когда 
знакомый певец Григо-
рий Бочаров (уральский 
Шаляпин!) предложил 
мне написать на эту тему 
текст песни, сразу согла-
сился. Цена вопроса - 300 
долларов. Нормально! 
Я эту песню минут за 40 
написал. Легко! А что тут 
сложного? Поэзией здесь 
пахнет примерно так же, 
как на литейном дворе 
свежими розами: прин-
цип прост - «пишите про-
ще, пафоснее и понятнее». 
Чем хуже - тем лучше. 

После перового успе-
ха за спиной прорезались 
крылышки, подсчитал я 
возможные заработки на 
ниве поэта-текстовика и 
подумал с журналистикой 
завязать. Но что-то меня 
остановило. Вероятно, по-
думал я, есть здесь какие-
то подводные камни. И не 
ошибся! Дали мне задание 
написать песню о заводе, на 
котором делают подъем-
ные краны. Я от принципа 
(читай выше!) отступил и 
ударился в кисельно-роман-
тическую лирику:

Протянулась сквозь 
 тайгу магистраль.
Мост над речкою 
 расправил крыло.
Кран «Челябинец» 
 стрелою достал
До звезды, что 
 от тебя далеко.

И так далее. Звонит 
мне какая-то девушка, 
PR-менеджер, и говорит, 
что песню я написал от-
стойную. В чем дело? Во-
первых, не названа марка 
крана, а во-вторых, не ука-
зана его грузоподъемность. 
Нехорошо! Я возражаю: 
мол, как можно спеть про 
кран, который называется 
ДЭК 350В (попробуйте для 
интереса!) с грузоподъем-
ностью 63,1 тонны? А де-
вица мне отвечает, что это 
не ее забота: завод заказал, 
ты пиши! Я психанул и ска-
зал Грише, что с дураками 
больше не работаю, на что 
он резонно ответил:

- Сережа, мы - артисты. 
Представь себе, что на нас 
продали билеты, а ты начал 
выеживаться: тебе, видите 
ли, публика не нравится! 
Выступай тогда для себя, но 
бесплатно! 

А ведь он прав! При-
шлось искать компромис-
сы: марку крана обозначи-

ли без цифр («наш славный 
ДЭК»), а по грузоподъем-
ности избежали конкрет-
ности - округлили до шести 
десятков тонн. Худо-бедно 
песню с руководством за-
вода, минуя PR-менеджера, 
мы устаканили, и она была 
принята. На ее написание 
было затрачено уже около 
двух недель. Я перевел дух. 
Уф-ф! Не сладок хлеб по-
эта-текстовика, подумал 
я, но что-то стало налажи-
ваться. Хотя дальше было 
только хуже. 

Следующий заказчик 
воздвигал трубы тепловых 
станций. И тут фишками 
песни должны стать клю-
чевые слова «самоползу-
щий кран», «самонесущая 
труба» и «интерцептор». 
Воображение рисовало 
каких-то жутких монстров. 
Наверняка, подумали мы с 
Григорием (а мы - люди ис-
порченные!), народ эти сло-
ва переделает на свой лад и 
звучать они будут весьма 
неблаговидно. Но началь-
ник уперся: надо! И появи-
лись жуткие патетические 
строки:

- Самонесущая труба и 
вверх стремящиеся краны...

Интерцептор - это такое 
приспособление на трубе, 
которое закручивает пото-
ки воздуха таким способом, 
что ветер не раскачивает, 
а сам поддерживает тру-
бу. Объяснять это продви-
нутой публике не имело 
смысла, поэтому, исполняя 
песню, Григорий игриво на-
мекал на то, что теплостро-
евцы по случаю юбилея не 
дураки выпить:

- Ну а если нас чуть-чуть 
повело - интерцептор не по-
зволит упасть....

И вновь мы с Григорием 
отступили от высокого ис-
кусства, но деньги были за-
работаны. А дальше пошли 
и вовсе проколы. Регистра-
ционная палата заказала 
песню на мотив песни «И 
вновь продолжается бой...». 
Вместо слов «и Ленин такой 
молодой, и юный Октябрь 
впереди» нужно было вста-
вить фамилию начальника, 
а вместо октября - март. Как 
вам? Но это не самое глав-
ное. Строчка в песне корот-
кая - два слова и предлог, а в 
нее нужно втиснуть инфор-
мацию, что за год в палате 
произведено 1 миллион 200 
тысяч и еще сколько-то там 
актов! Ну невозможно! А 
начальство мотив менять не 
согласилось. Пришлось от 
заказа отказаться. И такие 
заказчики появлялись через 
два раза на третий. 

Однажды подкатили мне 
заказ для ритуальной кон-
торы. Хозяин заведения 
Миха сказал, что в песне 
нужно отразить всех со-
трудников, а это 28 чело-
век! У меня есть знакомая 
поэтесса, которая в припеве 
перечислила названия 18 
прохладительных напитков, 
так это просто перечисли-
ла, а тут нужно о каждом по 
куплету! К тому же Миха 
никого по имени-фамилии 
не знал, помнил только по 
кличке. Одного слесаря, 
например, звали Шумахер 
(по пьянке на машине вре-
зался в дерево). Фамилия 
Шумахер предполагает из-
вестную рифму, поэтому я 
спросил:

- А матом можно?
- Санкционирую, - важно 

ответил Миха, - в этом са-
мый цимес!

Ну в этом случае работа 
пошла как по маслу - песня 
к вечеру была готова. Миха 
заплатил вдвое, и все были 
довольны: и я, и члены по-
хоронной конторы (жалко 
только, что Миха вскоре 
скоропостижно скончался). 
Но такие удачные заказы 
бывали редко.

Сейчас я являюсь авто-
ром более 50 юбилейных 
песен и гимнов. Мой гимн 
Ямала был поставлен ринг-
тоном на телефоны работ-
ников одной газовой ком-
пании. С моей песней на 
выборах победил один из 
мэров Челябинска (правда, 
сейчас он под следствием). 
Пел Григорий Бочаров и 
про местных хлебопеков, 
и про госпиталь ветеранов 
вой ны и труда, и про до-
блестную милицию. А моя 
песня про челябинский кран 
ДЭК 350В долгое время зву-
чала (а может быть, и сей-
час звучит?) на заводе перед 
началом смены. Часть моих 
песен была записана на дис-
ке заслуженного артиста 
России Григория Бочарова 
«Хорошие песни». Неужели 
все-таки неплохо написал?

Фото Любови Смирновой

Материалы подготовил Сергей Смирнов 
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Для того чтобы сделать снимок краси-

вой птицы, фотограф-анималист Евгений 

Попов использует маскировку, как опыт-

ный диверсант. Но бывают и исключения, 

как например, этот глухарь. Стоит толь-

ко фотографу появиться на токовище, он 

уже тут как тут - бесстрашно гонит чело-

века и крыльями, и клювом или, напротив, 

проявляет к нему особое внимание.

Глухарь - птица осторожная. Слух у нее 

отличный. Вот только во время брачных 

игр имеет эта птица слабину в своей обо-

роне: во время любовной страсти, когда 

самец токует, от прилива крови у него на 

несколько секунд перекрывается слухо-

вой проем. В это время он глух. Этим и 

пользуются охотники.

На глухаря Ерему, слава богу, никто не 

охотится, а браконьеры о месте токова-

ния этого бойца не знают. Так что пока он 

жив. Откуда такой глухарь взялся?

Глухари собираются на токовищах мно-

гие годы, иногда не меняя их десятками 

лет. Когда неподалеку от такого токо-

вища построили горнолыжную базу, эти 

осторожные птицы ушли. А вот глухарь, 

которого окрестили Еремой, остался и 

прилетает сюда уже несколько лет. Каж-

дого человека он принимает за своего 

конкурента и атакует - вспархивает ему 

на плечи. (Глухарки, или, как их еще на-

зывают, копылухи, на брачные игры сюда 

не прилетают.) Птица тяжелая (весит до 

6 килограммов!), крыльями бьет сильно, 

так что, с одной стороны это забавно, а с 

другой - опасно.
Глухари на свободе живут по 12-13 лет. 

Сколько лет осталось Ереме? Никто не 

знает. Свое потомство в лесу он, увы, вряд 

ли оставит...
Фото Евгения Попова

Как челябинский глухарь 
воспылал страстью 

к фотографу
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Сборная России 
побеждает всех 

на чемпионате мира 
по хоккею, 

а наш корреспондент 
работает в Братиславе 

и рассказывает вам 
о закулисных 

интригах вокруг нашей 
команды.

Сборной России 
в Братиславе нельзя 
расслабляться. Сло-
вацкие папарацци 
сфоткали, как наши 
игроки хорошо по-
сидели после матча 
с Чехией (3:0), и даже 
подсчитали количе-
ство выпитого пива 
за вечер. Вышло при-
лично...

Расслабляться 
можно!

«Игроки сборной России 
пили пиво? Это чушь! Я не 
комментирую информацию 
из непонятных источников», 
- заявил после тренировки 
главный тренер сборной Рос-
сии Илья Воробьев.

Но фото наших игроков с 
бокалами пива в руках вов-
сю гуляли по Сети. И тут 
надо объяснить, что на обще-
командный ужин сборная 
России отправилась после 
уверенной победы над че-
хами (3:0). Наши хоккеисты 
приехали в ресторан на авто-
бусе сборной, ни от кого не 
скрываясь. Заказывали суши 
и словацкие блюда. Щедро 
запивали их чешским пивом. 
Оно в Словакии довольно ка-
чественное. Не стоит путать с 
нашим.

После ужина словацкие 
СМИ не поленились узнать, 
сколько же пива выпили рос-
сияне за ужином. Количество 
еды и потраченная сумма 
журналистов не заинтересо-
вали. Видимо, не впечатлили. 
А вот количество выпитого 
пива оказалось весьма вну-
шительным - 160 бокалов.

Я не берусь утверждать, 
правда это или нет. Но имен-
но эта цифра фигурировала 
в словацких СМИ, а затем 
перекочевала и в российские.

Правда, и хоккейная сбор-
ная - это 25 игроков. То есть в 
среднем получается по шесть 
с лишним бокалов на брата. 
Не хило! Но, наверное, и не 
рекорд для многих из нас.

Говорят, что заводилой 
и инициатором ужина был 
Илья Ковальчук. И в это лег-
ко поверить. На то Илья и 
капитан, и один из ветеранов 
этой сборной. Да и в прошлом 
ему случалось уже отличать-
ся в подобных мероприятиях. 
Фразу экс-главного тренера 
сборной России Владимира 
Крикунова на ЧМ-2015 «Ко-
вальчук пропил Вену!» хок-
кейные журналисты со ста-
жем не забудут уже никогда.

Но на этот раз все за-
вершилось спокойно. Наши 

игроки вышли на улицу. Мно-
гим было весело, но никто не 
падал и не шатался.

За сборной приехал ав-
тобус. На следующий день 
игроки провели плановую 
тренировку. А еще через день 
разделали итальянцев 10:0. 
И это был рекордный счет 
сборной России на чемпио-
натах мира. Выпитое пиво на 
исход матча никак не повли-
яло.

Так стоит ли упрекать за 
него наших игроков сейчас? 
Вообще плевать, что хоккеи-
сты делают в свободное вре-
мя и как расслабляются по-
сле трудных матчей. То, что 
многие хоккеисты прошлого 
и настоящего употребляют 
крепкий алкоголь, давным-
давно не секрет.

Как это было...
Не могу забыть слов одно-

го из наших прошлых олим-
пийских чемпионов: «Запрет 
нас Виктор Тихонов на базе. 
Всю зиму там сидим, делать 
нечего. А весной снег сойдет - 
вся площадка под окнами об-
щежития завалена пустыми 
бутылками из-под водки...»

С другой стороны, игроки 
теряют за матч несколько ли-
тров жидкости, которую надо 
быстро восстанавливать. Ча-
сто бывая в хоккейных раз-
девалках после игр, я могу 
это подтвердить. Некоторые 
хоккеисты выглядят в этот 
момент жутковато, с запав-
шими глазами и обтянутыми 
кожей скулами, отдаленно 
напоминая мумий.

Так что пиво после хоккея 
- не худший вариант для вос-
становления. Главное, что по-
беждать нашим оно пока не 
мешает. До встречи со шве-
дами сборная России не про-
играла пока ни одного матча.

В остальном это на ред-
кость бесконфликтная сбор-
ная. В нее приехали 15 звезд 
НХЛ. Но никто не качает 
права, не попадает в скан-
далы. Это не туристическая 
поездка в Европу, где можно 
погулять и оттянуться. Наши 

хоккеисты понима-
ют: лучше они будут 
вести себя серьезно 
и вдумчиво, чтобы 26 
мая выиграть финал 
чемпионата мира, 
чем пустятся в загул, 
оставшись без меда-
лей. А ведь карьера 
коротка, и для того 
же Ковальчука, воз-
можно, это послед-

ний такой турнир. Ценить 
нужно каждый момент!

Раньше в сборную мало 
кто хотел ехать, появился 
даже термин «отказник». Но 
теперь это в прошлом. Хок-
кеисты обижаются, когда их 
не зовут на чемпионат мира. 
Вот лидер «Коламбуса» Ар-
темий Панарин завершил 
сезон в Кубке Стэнли бук-
вально накануне старта чем-
пионата мира. Защитника из 
его клуба Владислава Гаври-
кова вызвали сразу.

Панарин же остался вне за-
явки. Возможно, наши трене-
ры просто не видели особой 
нужды усиливать позицию 
крайних нападающих, кото-

рых в сборной сей-
час действительно хватает. 
Однако ситуация преподноси-
лась так, словно это сам Пана-
рин не хочет ехать в сборную, 
поскольку не имеет на руках 
нового контракта с клубом 
НХЛ и опасается травмы.

Это неправда, которую 
сам Панарин и развеял со 
свойственной ему непосред-
ственностью: «Я хотел сы-
грать за сборную, не отка-
зывался. Просто меня никто 
туда не вызывал. А многие 
мне потом писали, что я чуть 
ли не предатель...»

А вот Вадим Шипачев. 
Известный центрфорвард 
провел отличный сезон в 
московском «Динамо», пере-
писав там сразу несколько 
клубных рекордов. А по ито-
гам регулярного чемпионата 
КХЛ он стал вторым в списке 
лучших российских бомбар-
диров после Никиты Гусева и 
абсолютным лидером по ре-
зультативности среди наших 
центрфорвардов.

Удивительно, что при этом 
Вадима, как и год назад, даже 
не пригласили на просмотр 

во время подготовки сбор-
ной к чемпионату мира. Хотя 
«Динамо» завершило борь-
бу в Кубке Гагарина после 
второго раунда. Кроме того, 
было заранее понятно, что в 
сборную будет вызван Евге-
ний Дадонов.

Ждем «золото»
Два-три года назад их 

связка рвала соперников и в 
СКА, и в сборной на чемпио-
натах мира. Кстати, третьим в 
ней был Панарин. Не посмо-
треть, что эти форварды мо-
гут показать, вновь объеди-
нившись в одно звено, просто 
непростительно.

«Сначала я расстроился, 
так как очень хотел сыграть 
за сборную на чемпионате 
мира, - рассказал Вадим. - Но 
потом просто улетел на от-
дых. Когда сезон в «Динамо» 
завершился, из сборной не 
было ни одного звонка. Про-
сто не вызвали, и все».

Александр Радулов еще 
года три-четыре назад был 
визитной карточкой КХЛ, 

а теперь превратился для 
сборной России в персону 
нон грата. Его словно нет, 
невзирая на успехи в НХЛ 
и прежние заслуги.

Конфликт между Ра-
дуловым и высшим ру-
ководством сборной 
произошел еще перед 
ЧМ-2016 в Москве, ког-

да форвард без разрешения 
умотал за океан, чтобы до-
говориться там о новом кон-
тракте, вместо того чтобы 
явиться на базу в Новогорск.

Сам нападающий объяс-
нил это тем, что у него была 
серьезная травма, о которой 
все прекрасно знали и из-за 
которой он провел на боле-
утоляющих уколах концовку 
чемпионата КХЛ. Но руко-
водители сборной считали 
иначе...

«Они были в бешенстве, 
- объяснил позже Радулов, 
- хотели, чтобы я играл. Пы-
тались надавить. Пытались 
лечить. И я вышел на лед, по-
пробовал, понял, что не могу, 
и честно сказал об этом. За-
чем подводить команду? Как 
биться на чемпионате мира, 
если ты физически не готов 
к по-настоящему жесткой 
борьбе».

Впрочем, это только под-
тверждает, что сборная Рос-
сии могла быть еще сильнее. 
Но и с теми, кто есть, мы раз-
рываем всех на этом чемпио-
нате мира. Посмотрим, будет 
ли у нас «золото».

ЦСКА 
и «Спартак» 
потеряли 
миллионы 
евро
Завершается 
чемпионат России по 
футболу. «Зенит» уже 
отпраздновал свое 
«золото». А вот «Спартак» 
и ЦСКА не попали 
в розыгрыш Лиги 
чемпионов. Фиаско?

ЦСКА не был статистом 
в Лиге чемпионов уже по-
тому, что два раза обыграл 
мадридский «Реал». Но из 
группы не вышел. 

И вот теперь победа 
«Краснодара» со счетом 3:0 
с тульским «Арсеналом» 
гарантировала «быкам» 
как минимум третье место 
по итогам нынешнего сезо-
на. В следующей кампании 
команда Мурада Мусаева 
выступит в Лиге чемпио-
нов.

А вот «Спартак» и 
ЦСКА, занимающие соот-
ветственно четвертое и пя-
тое места в таблице, лиши-
лись шансов сыграть в Лиге 
чемпионов. Оба москов-
ских клуба попали только в 
Лигу Европы.

Надо сказать, что «Крас-
нодар» уже давно стучался 
в дверь Лиги чемпионов. 
Команде всегда чего-то не 
хватало и вот наконец-то 
удалось добраться до цели. 
Это обусловлено тем, что 
лидеры в лице ЦСКА и 
«Спартака» немного сда-
ли в нынешнем сезоне и 
не отличались стабильно-
стью. Тем не менее это не 
умаляет достоинств «Крас-
нодара». «Быки» уже не 
первый год демонстрируют 
симпатичный футбол, и те-
перь он привел их в лучший 
клубный турнир Европы.

С другой стороны, 
ЦСКА выступит в еврокуб-
ках уже в 18-й раз подряд. И 
это рекорд среди россий-
ских команд.

Материалы подготовил 
Степан Строев

СКОЛЬКО КРУЖЕК 
ПИВА ВЫДУЛА 
СБОРНАЯ РОССИИ?
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в прошлом. Хоккеисты обижа-
ются, когда их не зовут на чем-
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Cорняки отбирают влагу и 
питательные вещества у на-
ших овощей, цветов, ягодных 
кустарников и к тому же при-
дают саду неопрятный вид. 
На них поселяются вредите-
ли и возбудители болезней. 
Контролировать числен-
ность сорняков можно и без 
токсичных гербицидов, при-
меняя некоторые приемы 
органического земледелия.

Мульчирование
Все время держите по-

чву под покрытием. Так вы 
предотвратите доступ света 
к прорастающим семенам 
сорняков. Раскладывайте тол-
стый слой (5 см и более) орга-
нической мульчи из соломы, 
сухой травы, лежалых опи-
лок или щепы под все много-
летники и на грядки в вашем 
саду каждую весну и попол-

няйте его в течение все-
го сезона. Разлагаясь, мульча 
питает почву, но под нее надо 
обязательно внести азотные 
удобрения - горсточку амми-
ачной селитры на 1 м2.

Нет мульчи? Для эффек-
тивной защиты от сорняков 
можно использовать несколь-
ко слоев газет, крафт-бумаги 
или картона. Выглядеть это 

будет неэстетично, но полоть 
не придется. В дальних угол-
ках сада способ вполне оправ-
дан. Черный геотекстиль хо-
рош во всех отношениях, но 
его придется покупать, а под 
черной пленкой земля может 
перегреваться. Рубероид тоже 
лучше не использовать, он вы-
деляет вредные смолы.

Прополка вручную
Это тяжелая работа, но, 

вытаскивая с корнями 20 сор-
няков каждый день или по 
крайней мере 50 каждую не-

делю, вы будете сдержи-
вать их распространение. 
Держите тюк соломы 
или стожки скошенной 
травы под рукой. Сразу 
после прополки муль-
чируйте свободное про-
странство. И вам больше 
не понадобится полоть 
именно в этом месте.

Инструмент 
Сейчас он весьма разно-

образен. Можно использо-
вать мотыгу с острым кон-

чиком, скобу, садовые вилки, 
корнеудалители садовые раз-
личных конструкций, щеле-
вой очиститель сорняков.

Соляризация
Если вам нужно очистить 

площадку от слоя дерна, а не 

просто от проросших сорня-
ков, поможет солнце. В конце 
весны или в начале лета пора-
ботайте мотыгой, сколько смо-
жете. Потом удалите граблями 
часть вырванных сорняков. 
Хорошо полейте почву и по-
кройте ее слоем толстой про-
зрачной полиэтиленовой 
пленки, плотно прижав ее края 
досками и камнями. Оставь-
те пленку на месяц-полтора. 
Остальное доделает солнце.

Будьте настойчивы
Это самое действенное 

оружие в борьбе с сорняка-
ми. Мульчирование и осно-
вательная ручная прополка в 
течение 10-15 минут, когда вы 
посещаете свой сад, помогут 
последовательно в течение 
нескольких сезонов медлен-
но, но верно изгнать зеленых 
захватчиков навсегда.

 Томаты любят рыхлую 
слабокислую почву с pH 
между 6,0 и 6,8, хорошо обе-
спеченную всеми элемента-
ми питания. Поэтому обра-
тите внимание на состояние 
грунта в вашей теплице. Вне-
сите компост и минеральные 
удобрения. Соотношение 
азота и калия для томатов 
должно быть 2,0-1,5 : 1.

 Рассаду надо высадить на 
высокие гряды. Глубина по-
садочной лунки должна быть 
такой, чтобы в ней полностью 
поместился весь рассадный 
земляной ком, а сверху было 
бы еще не менее 3-4 см грунта. 
В каждую лунку желательно 
добавить по горсти золы.

 Расстояние между ря-
дами томатов - 70 см, между 
растениями в 
ряду - 40-50 см. 
Загущенная по-
садка дает мень-
ший урожай.

 Поверхность 
почвы следует за-
мульчировать ре-
заной соломой или 
свежескошенной травой, а по-
том периодически добавлять 
новую мульчу.

 Кусты подвязывают к 
шпалере сразу же после по-
садки и по мере роста обви-
вают шпагатом. Нижнюю 
петлю не следует затягивать 
туго, побег будет расти и 
утолщаться. Верхнюю пет-
лю делают скользящей. .

 Как только растения 
приживутся и тронутся в 
рост, их надо подкормить 
мочевиной (10 г на куст) и 
опрыснуть биостимулято-

ром Эпином по инструкции 
(для повышения иммуните-
та). По мере роста томаты 
можно немного окучивать, 
чтобы на нижней части сте-
бля появлялись дополни-
тельные корни. 

Томаты формируют в один 
стебель. Пасынки выщипы-
вают по мере их появления, 
чем раньше, тем лучше, что-
бы растение не расходовало 
силы впустую.

 Теплицу следует посто-
янно проветривать, так как 
излишняя влажность воздуха 
вызывает развитие болезней, 
для томатов это особенно ак-
туально. Они любят «влаж-

ные ноги» и 
«сухую голову». 
Поэтому поли-
вайте их толь-
ко под корень. 
Избыточное 
увлажнение 
грунта особен-
но опасно в на-

чале вегетации, так как может 
вызвать развитие корневых 
гнилей.

 Старые желтеющие ли-
стья в нижней части стебля 
надо постоянно удалять. Спе-
циалисты рекомендуют об-
резать не более двух за один 
прием.

К моменту созревания 
плодов на первой кисти все 
листья, расположенные 
ниже нее, уже должны быть 
удалены. После сбора плодов 
первой кисти надо удалить 
листья до второй и т. д. 

 В период цветения и пло-
доношения растения перио-
дически потряхивают, что-
бы достаточное количество 
пыльцы из тычинок попало 
на рыльца пестиков.

При затяжной пасмурной 
погоде можно воспользо-
ваться стимуляторами пло-
дообразования (Бороплюс, 
Спидфол Амино Цветение и 
Плодоношение и др.).

 Растения подкармлива-
ют раз в 10-12 дней раство-
рами быстродействующих 
комплексных удобрений 
(Фертика, Агромастер, Ак-
варин, Яра Мила Комплекс 
и др.). Рекомендуемые дозы 
обычно указаны на упаковке.

 Нельзя допускать жиро-
вания томатов, это всегда в 
ущерб урожаю. Поэтому, если 
они быстро растут и форми-
руют очень крупные листья, 
подкормки не проводят. 

 Самые вкусные те то-
маты, которые созревают на 
кусте, но чтобы урожай был 
выше, особенно в прохладное 
лето, плоды снимают буры-
ми. Их складывают в короб-
ки и ящики не более чем в два 
слоя для дозревания.

 В конце июля прищи-
пывают верхушки растений, 
чтобы питательные веще-
ства шли на налив уже завя-
завшихся плодов.

После завершения сбо-
ров томатные кусты уда-
ляют из теплицы и сеют 
сидераты, горчицу, редьку 
масличную и т. п.

FOTODOM/STOCKFOOD
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Побеждаем сорняки

Подробнее читайте в жур-
налах «Мир садовода» и «Спец-
выпуск «Мира садовода».

КАК ПОЛУЧИТЬ 
ХОРОШИЙ УРОЖАЙ
ТОМАТОВ

В средней полосе томаты лучше удаются в теплице: 
и урожай выше, и хлопот меньше.
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сынки и листья 
удаляют только 

утром, чтобы за день 
ранки подсохли.

 Секрет успеха
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 Копать землю на участке с большим ко-личеством многолетних сорняков лучше не лопатой, а вилами - так значительно меньше шансов разрезать их корневища на множество кусочков, из которых потом вырастут новые сорняки.

 Полоть легче, когда почва влажная.  На почве, занятой посадками, сорняков обычно мало, и это чаще однолетники, с которыми справиться проще. Так что пу-стующих площадей на даче быть не долж-но, сейте газонную траву или сидераты.



22(1326) 
22 мая 2019 года

www.mirnov.ru30 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сумятица и беспорядок. 7. Икорный конкурент 
баклажана. 10. Певец со «Старыми качелями». 11. Длинное свадебное 
авто. 12. Продукт из водорослей для повара. 13. Вместилище жидких тел. 
15. «Топливо» для организма. 16. Грузовая тележка на складе. 17. Русский 
публицист и философ. 18. Самая близкая для младенца. 19. Избавление 
от шлаков. 22. Валютный союз 19 стран. 25. Месяц ландышей и солидар-
ности трудящихся. 26. Оксид кальция в ведерке штукатура. 29. Обработка 
керамики перед росписью. 31. Священное дерево Афин. 33. Пушкинский 
князь, плывший в бочке. 35. Зеленая, ставшая Тортилой. 36. В римской 
мифологии богиня охоты. 38. У сонного работяги под глазами. 39. Род-
ственница долота. 41. Рисунок на коже. 42. Бывшая послушница в церкви. 
44. Один из ливерпульской четверки. 47. Наплечный шнур на мундире. 49. 
Часть пищевода пеликана. 50. Человек в оленьей шкуре. 53. Составление 
газетной страницы. 55. Самая маленькая птичка. 56. Рельефный узор на 
золоте. 60. Травма, полученная в бою. 61. Голкипер в командной игре. 
62. Вокально-инструментальное произведение. 63. Законченный продукт 
производства.  
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Исчезновение из памяти веков. 2. Ему принад-
лежала говорливая ослица. 3. Наведение порядка в квартире. 4. Ирина, сы-
гравшая Констанцию. 5. Ироническое название телевизора. 6. Алое яблоко 
осеннего урожая. 7. Капуста с мясистым стеблем. 8. Монолог из младен-
ческих уст. 9. Основная руда ртути. 14. Легендарный баритон Эстонии. 20. 
Гражданин, сменивший гражданство. 21. Боксер Майк в Книге рекордов. 
23. Забор из металлических ячеек. 24. «Дырявый» атмосферный газ. 27. 
Овраг ниже уровня моря. 28. Плошка с блюдом для всех. 30. Загуститель 
без цвета, без вкуса. 32. Бывший рижский «рубль». 34. 15 минут добавки в 
футбольном матче. 37. Родина трех мировых религий. 40. Верхняя одежда 
древних сенаторов. 42. Состав для натирания паркета. 43. Живые деньги. 
45. Джеймс, капитан корабля «Индевор». 46. Взятие крепости терпеливы-
ми. 47. Игумен католического монастыря. 48. Связист на АТС. 50. Спец по 
лампочкам и проводам. 51. Конфликт на границе соседних государств. 52. 
Юлия с хитом «Высоко». 54. Топографическая ошибка Колумба. 57. Патри-
сия – Мадемуазель Блюз. 58. Характер, требующий укрощения. 59. Ино-
планетянин с планеты Мелмак.

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Учредитель и заказчик ООО «МН Печать». Рег. ПИ № ФС77-55854 от 30.10.2013 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Габардин. 7. Пакгауз. 10. Амадина. 11. Торнадо. 12. 
Шток. 13. Блантер. 15. Очи. 16. Ева. 17. Иерихон. 18. Шипр. 19. Вагонка. 22. 
Глиптика. 25. Аид. 26. Хрипота. 29. Агата. 31. Обрат. 33. Тартан. 35. Маре. 36. 
Отрог. 38. Кадр. 39. Правовед. 41. Алек. 42. Анаконда. 44. Каллиграф. 47. Ком-
плимент. 49. Иго. 50. Шумовка. 53. Партком. 55. Течение. 56. Раппорт. 60. «Ал-
химик». 61. Оркестр. 62. Аккаунт. 63. Опалубка.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гидролог. 
2. Бакшиш. 3. Джокер. 4. Надбавка. 5. Лава. 6. «Фиат». 7. Патриарх. 8. Гандикап. 
9. Звонница. 14. Нео. 20. Гуакамоле. 21. Надзор. 23. Игарка. 24. Иван. 27. Исто-
рик. 28. Огорчение. 30. Амидала. 32. Бек. 34. Анофриев. 37. Газа. 40. Репа. 42. 
Акмеизм. 43. Аул. 45. Лом. 46. Фишер. 47. Колок. 48. Танганьика. 50. Шантра-
па. 51. Облепиха. 52. Апперкот. 54. Топ. 57. Пакт. 58. Орск. 59. Таро.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №21 (1325)
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Для Близнецов это хорошее 
время для обсуждения планов 
на будущее и воплощения 
их в реальность. Кроме того, 
даже внешнее спокойствие 
не может сейчас скрыть ваших 
чувств и эмоций от партнера. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в четверг. В поне-
дельник приготовьтесь отве-
чать за свои слова и поступки.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Рабочая  эффективность 
Стрельцов может существен-
но снизиться из-за повышен-
ной болтливости. Разговоры 
по душам с сослуживцами 
в рабочее время могут впо-
следствии дорого вам обой-
тись. Будьте бдительны, бере-
гите вещи в пятницу. Холостые 
посиделки во вторник могут 
иметь последствия.
Благоприятные дни - 22 и 28.
Неблагоприятные дни - 25  и 27.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Большой запас энергии Ов-
нов будет притягивать к ним 
окружающих. Откройте свое 
сердце, дарите радость и лю-
бовь, и вы почувствуете, как 
вдвойне наполняетесь силой 
и готовностью к подвигам. В 
среду держите себя в руках, 
не поддавайтесь на провока-
ции. В воскресенье избегайте 
лишних трат.
Благоприятные дни - 22 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

Благоприятный период для 
развития личной жизни Тель-
цов. Если вы без партнера, 
то не сидите дома, больше 
гуляйте, общайтесь, устраи-
вайте посиделки с друзьями и 
не стесняйтесь сделать первый 
шаг. Четверг - отличное вре-
мя для покупок и финансовых 
операций. Следите за своим 
рационом в субботу.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

Перенапряжение в последнее 
время может привести Раков к 
усталости и опустошенности. 
Чаще бывайте на природе, 
хорошо высыпайтесь и сле-
дите за питанием. В выходные 
вам не избежать расточи-
тельности. Во вторник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.

Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Сейчас Львы находятся не в луч-
шей форме, им нужно посвятить 
этот период семейным хлопотам. 
Не перенапрягайтесь и не ищите 
трудных путей, отложите поездки 
и важные встречи на более позд-
ний период. Ваше спокойствие и 
уверенность позволят закончить 
все отложенные дела в пятницу. 
Понедельник хорош для интел-
лектуальной работы.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Робость и неуверенность поза-
ди, сейчас Девы инициативны и 
героически настроены. Прини-
майтесь за дела, которые рань-
ше вы не решились бы сделать, 
удача на вашей стороне. Одна-
ко не дайте хандре взять верх, 
держите боевой дух как можно 
дольше. В четверг берегите не-
рвы. Выходные проведите с до-
машними. 
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 28.

У Весов приподнятое настро-
ение. Вы можете быть свобод-
ными от правил и даже экс-
центричными, просто чтобы 
доказать свою точку зрения. 
Никто не сможет вас пере-
убедить, но прислушайтесь к 
мнению других, их опыт может 
быть полезен. В среду смело 
беритесь за любые дела. Не 
спорьте в понедельник.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни -  22 и 25.

Скорпионы великолепны и в 
центре внимания. Двигаясь на-
пролом и сокращая барьеры, 
вы решаете проблемы быстрее, 
чем обычно. Опасность заклю-
чается в том, что при такой гон-
ке можно не заметить важных 
деталей. В середине недели на-
хлынут признаки романтичности 
и мечтательности. В воскресенье 
торопитесь медленно.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

У Козерогов сейчас благопри-
ятное время для поездок, личных 
или деловых, оформления доку-
ментации, посещения судебных 
органов. Лучше не откладывать 
эти дела в долгий ящик. Найдите 
время для отдыха или любимого 
занятия в воскресенье. Ваша 
эмоциональная впечатлитель-
ность во вторник может стать 
причиной ссор.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

С Водолеями сейчас нелегко. 
Вы с опаской относитесь к лю-
дям, которые говорят вам, что 
делать, воспринимаете в шты-
ки предложенную помощь. 
Немного терпения, скоро чув-
ство обиды уйдет и у вас по-
явится место для творческого 
полета. Пятница идеальна для 
спорта. Во вторник избегайте 
лишних трат.
Благоприятные дни - 22  и 23.
Неблагоприятные дни - 25  и 26.

Рыбам не стоит выяснять от-
ношения на службе, лучше со-
средоточиться на выполнении 
незавершенных дел. Проявите 
уступчивость в личных отноше-
ниях, а сюрприз лучше припа-
сти на следующую неделю. Чет-
верг - удачное время для круп-
ных приобретений. В выходные 
будьте осторожны при общении 
с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни -  22 и 27.

ПРОГНОЗ

22 мая - соединение Меркурия и Солнца: вы будете 
фонтанировать творческими идеями, день сложится 
особенно удачно для литературных работников и 
студентов. 23 мая - полусекстиль Меркурия и 
Марса: возрастет желание все сделать быстро 
и навязать свое мнение. 25 мая - полусекстиль 
Урана и Солнца: творческие озарения, возмож-
ность обновить привычный ритм жизни.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

22 - 28
МАЯ

Милый пришел до-
мой ночью пьяный. 
Разделся - и тишина. Я 
молчу, и он молчит.

Прошло минут де-
сять, и тут он выдает:

- Ну ты хоть орать 
начни, чтобы я кровать 
нашел!

- Папа! А зачем ты 
женился на маме?

Муж поворачивается 
к жене и говорит:

- Вот видишь, даже 
ребенок удивляется!

- Милая, доброе утро, 
как спалось?

- Не доброе оно со-
всем, комары всю ночь 
жрали!

- Во, а меня за ночь 
ни разу не куснули!

- Кому ты нужен, 
если рядом такая кон-
фетка лежит!

- Марь Иванна, да за-
чем мне ваша алгебра, 
где она мне в жизни 
пригодиться может?

- Ой, Петров, ты еще 
вспомнишь меня, когда 

будешь в 35 лет делать 
уроки со своими деть-
ми-шестиклассниками!

- Мама, пожалуйста, 
принеси воды!

- Встань и сам возь-
ми!

-  Мама, принеси 
воды!

- Будешь ныть, возь-
му ремень!

- Пойдешь за ремнем, 
водички захвати!

Маленькая девочка 
приходит из школы. 
Говорит:

- Мама, меня Вовоч-
ка на перемене поцело-
вал прямо в губы!

Мама изумленно 
спрашивает:

- И как же это полу-
чилось?

- Его Ленка со Свет-
кой держали.

Муж жене за ужином:
- Может, нам по рю-

мочке пропустить?
Жена:
- Ты можешь и про-

пустить, а я, наверное, 
выпью!

Слово мужчины - это 
слово твердое и непо-
колебимое… Если он 
сказал «завтра», то его 
решение не меняется.

И не надо переспра-
шивать каждый день.

Экзамен в вузе. Вхо-
дит преподаватель:

- Вопрос на 5 - как 
меня зовут? Молчание.

- Вопрос на 4 - что 
сдаем? Молчание.

- Вопрос на 3 - како-
го цвета учебник?

Голос с задней парты:
- Во валит, гад!

От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

 №
21

(13
25

)

460 соток, под дачу, ферму и т.д., Егорьевское 
шоссе, 50 км от МКАД, примыкает к СНТ, свет 

подведен, газ возможен, от электрички 2 км, налоги 
мизерны (оформлен как с/х), цена символическая - 

2,6 млн руб., возможна продажа частями. 

Продается земельный участок

8-919-721-24-63
Реклама
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